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«Новичок» в политике
Меркель объявила об отравлении Навального боевым веществом

В бундестаге намерены потребо-
вать от федерального прави-

тельства ФРГ доказательств обвине-
ний в том, что российского блогера 
Алексея Навального отравили «Но-
вичком». Об этом «Известиям» заявил 
член комитета по международным 
делам Вальдемар Гердт. По его сло-
вам, должно быть проведено честное 
и открытое расследование произо-
шедшего. Пока же никаких подроб-
ностей о том, какие образцы иссле-
довали и что именно нашли немцы, 
нет. Ответов не получили ни Генпро-
куратура России, которая ранее на-
правила в Германию официальный 
запрос, ни российские врачи, кото-
рые официально предложили обмен 
данными. При этом ведущие экспер-
ты, включая создателя «Новичка», за-
верили «Известия», что после приме-

нения этого вещества не может быть 
таких симптомов, какие были у На-
вального.

2 сентября власти Германии опу-
бликовали заявление о том, что спе-

циальная лаборатория бундесвера 
якобы обнаружила в образцах нахо-
дящегося в коме в немецкой клини-
ке «Шарите» Навального «однознач-
ные доказательства» химического 
вещества нервно-паралитического 
действия группы «Новичок». В тот 
же день в МИД Германии был вызван 
посол РФ в Берлине для личного ин-
формирования о результатах обсле-
дования россиянина. В ближайшее 
время правительство ФРГ пообеща-
ло уведомить «о результатах экспер-
тизы для выработки общей реакции» 
и партнёров по ЕС и НАТО, а также 
связаться с Организацией по запре-
щению химического оружия. Поз-
же со специальной речью высту-
пила канцлер ФРГ Ангела Меркель. 
«Навальный стал жертвой отравле-
ния боевым нервно-паралитическим 

веществом группы “Новичок”», — за-
явила она. Найти виновных и задать 
вопросы России тут же потребова-
ли США, Великобритания, Евросо-
юз и другие западные партнёры Мо-
сквы.

Комментируя прозвучавшие об-
винения, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков напомнил, 
что ещё до вывоза Алексея Наваль-
ного в Берлин он два дня находился 
в клинике в Омске и там российские 
врачи провели целый комплекс ана-
лизов, не выявив никаких отравля-
ющих веществ. Кроме того, Генпро-
куратура РФ направила германской 
стороне официальный запрос, а рос-
сийские врачи официально предло-
жили обмен данными, но не полу-
чили от немецких коллег 
никакого ответа.
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Короткие перебежчики
Бизнес нашёл куда уйти от новых налогов

Дмитрий Гринкевич

Р езиденты Кипра, Мальты, Люксем-
бурга и Нидерландов с российски-

ми корнями — именно их ждёт повы-
шение ставок на дивиденды — ищут 
альтернативные возможности для вы-
вода капитала. О поступающих запро-
сах на сопровождение по смене пропи-
ски «Известиям» рассказали в четвёрке 
крупнейших аудиторских компаний — 
EY, Deloitte, KPMG и PwC. Часть клиентов 
думает о возвращении в Россию, одна-
ко многие планируют переезжать в дру-
гие, пусть и менее привлекательные 
по налоговым условиям юрисдикции — 
Великобританию, Ирландию, Францию, 
Гонконг и так далее. Технически пропи-
ска в РФ может быть и более выгодна, 
однако значительная часть олигархов 
в родной стране не живёт и предпочи-
тает выстраивать бизнес по месту дей-
ствительного пребывания.

�� ЗАПАСНЫЙ ВЫХОД

25 марта Владимир Путин в обраще-
нии к гражданам анонсировал повы-
шение ставки налога на вывод диви-
дендов за рубеж до 15%. Формально 
она и сейчас установлена на этом уров-
не. Однако благодаря соглашениям 
об избежании двойного налогообло-
жения (СИДН, заключены РФ пример-
но со 100 странами) бизнес может оп-
тимизировать уровень платежей до 5%, 
а в ряде случаев и до 0%.

После поручения президента Мин-
фин уведомил ряд стран, наиболее 
популярных у российского бизнеса 
для налоговой оптимизации, о повы-
шении ставок и предложил им пере-
подписать СИДН на новых условиях. 
Письма министерства получили Кипр, 
Мальта, Люксембург и Ни-
дерланды. 

За полставки 
Минтруд не поддержал повышение доли оклада 
бюджетников до 70%

Наталья Башлыкова

Р оссийские бюджетники рискуют 
не дождаться повышения доли окла-

да в зарплате до 70%. Ранее с такой ини-
циативой выступала «Единая Россия», 
но Минтруд считает, что тема увеличе-
ния базовой части нуждается в дополни-
тельной проработке, сообщили «Извес-
тиям» в министерстве. В целом там 
выступают за реформу системы опла-
ты труда, однако склоняются к установ-
лению единых принципов формирова-
ния зарплаты по различным отраслям. 
Тем временем в партии власти заяви-
ли, что норма о доведении доли оклада 
бюджетников может быть принята Гос-
думой уже этой осенью. Единороссов 
поддерживают независимые профсою-
зы и все оппозиционные фракции пар-
ламента. В них считают, что низкая базо-
вая ставка сегодня — это возможность 
для работодателя злоупотреблять сво-
им положением.

�� С ГИБКИМ ПОДХОДОМ

Как сообщили «Известиям» в Минтру-
де, ведомство «концептуально» поддер-
живает инициативу «Единой России» 
упорядочить систему оплаты труда ра-
ботников бюджетной сферы. С таким 
предложением партия выступила в ав-
густе на совещании с участием мини-

стерств и профсоюзов, где заявила о не-
обходимости увеличить долю оклада 
в зарплате бюджетников, чтобы соот-
ношение базовой и стимулирующей ча-
сти составляло 70% на 30%.

«Мониторинг показывает, что 
во многих регионах должностные окла-
ды учителей и врачей даже ниже раз-
мера МРОТ, а их доля в общем объёме 
оплаты труда где-то не достигает и 30%. 
А чтобы добиться выполнения майско-
го указа, руководители на местах зани-
маются откровенными манипуляция-
ми со ставками часов работы», — заявил 
тогда секретарь генсовета партии Анд-
рей Турчак.

В Минтруде «Известиям» заявили, 
что «вопрос о единой предельной доле 
оклада в заработных платах всех со-
трудников бюджетной сферы нужда-
ется в дополнительной от-
раслевой проработке».

Трезвые мысли
МВД выступило против онлайн-продаж алкоголя

Евгения Перцева

П родажи спиртного в интернете 
вновь откладываются, возмож-

но, даже навсегда. Министерство вну-
тренних дел подготовило негативный 
отзыв на законопроект, разработан-
ный Минфином (письмо есть у «Извес-
тий»). В МВД уверены, что новый канал 
реализации сделает алкоголь более до-
ступным, что спровоцирует рост коли-
чества преступлений. Также увеличится 

риск продаж спиртного несовершенно-
летним. Законопроект Минфина уже 
не первый год рассматривается в пра-
вительстве, шанс на его скорое одо-
брение появился в связи с пандемией 
и длительным режимом самоизоляции. 
Однако, по словам источника «Извес-
тий» в кабмине, позиция МВД достаточ-
но серьёзная и может заблокировать 
движение документа.

МВД выступило против продажи 
алкоголя в интернете, не поддержав 

ранее предложенные Минфином по-
правки в закон «О государственном ре-
гулировании производства и оборо-
та этилового спирта...». Министерство 
внутренних дел 18 августа направило 
отзыв на этот проект замглавы Мини-
стерства финансов Алексею Сазано-
ву, а также в аппарат правительства. 
Документ подписал первый заммини-
стра внутренних дел Александр Горо-
вой. «Известия» ознакоми-
лись с документом.

В НОМЕРЕ 
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« НУЖНО УСТА-
НАВЛИВАТЬ 
ОКЛАДЫ ТАК, 

ЧТОБЫ ИХ ДОЛЯ В СТРУК-
ТУРЕ ЗАРПЛАТЫ РАБОТНИ-
КОВ КУЛЬТУРЫ, МЕДИКОВ 
И ПЕДАГОГОВ СОСТАВЛЯ-
ЛА СООТВЕТСТВЕННО НЕ 
МЕНЕЕ 50, 55, 70%
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Форточка в Европу
Прямые рейсы в Грецию могут возобновить в сентябре

Герман Костринский,  
Мария Васильева

В ласти Греции с 7 сентября разреша-
ют въезд на свою территорию рос-

сиянам, но авиасообщение между стра-
нами до сих пор не открыто. Однако, 
по словам источника «Известий» в од-
ном из московских аэропортов, в пер-
вые дни после снятия полного запрета 
на пересечение границы запустить рейс 
в российскую столицу планирует грече-
ская авиакомпания Ellinair. До 21 сентя-
бря в Греции смогут отдохнуть не более 
тысячи россиян. По мнению опрошен-
ных «Известиями» экспертов, если это 
не спровоцирует вспышку заболева-
емости коронавирусом, ограничение 
по числу въезжающих в дальнейшем 
может быть снято.

�� ОЦЕНИТЬ РОСТ

С 7  сентября россиянам разрешён 
въезд на территорию Греции, говорит-
ся в тексте постановления семи мини-
стерств греческого правительства. До-
кумент опубликован на портале forin.gr. 
Въезд возможен только через аэропор-
ты городов Афины, Салоники и Иракли-
он при наличии отрицательного теста 
на коронавирус. Разрешение действует 
с 7 по 21 сентября. Пересекать границу 
могут до 500 человек в неделю. Таким об-
разом, в Грецию в общей сложности смо-
гут въехать не более тысячи туристов.

На данный момент прямых рейсов 
из российских городов в греческие 
аэропорты нет: авиасообщение меж-
ду странами закрыто с конца марта 
из-за пандемии COVID-19. В оператив-
ном штабе по коронавирусу сказали 
«Известиям», что решение о возоб-
новлении авиасообщения с Грецией 
на данный момент не принято. В Мин-
трансе и Росавиации этот вопрос 
не комментируют.

Впрочем, о возобновлении полётов 
может быть объявлено на днях. Источ-
ник «Известий» в одном из аэропортов 
Москвы рассказал: греческая авиаком-
пания Ellinair готовится совершить пер-
вый рейс сразу же после снятия запрета 
на въезд. Продажи туров, по его сло-
вам, будут вестись через туроператора 
Mouzenidis Travel. Точная дата первого 
рейса пока неизвестна, так как непонят-
но, какой будет загрузка. Собеседник 
«Известий» полагает, что двухнедель-
ный период может быть продлён уже 
без ограничений по числу въезжающих.

— Логика греческих властей объяс-
нима: они хотят в первые две недели по-
смотреть, как приток российских граж-
дан влияет на уровень заболеваемости 
в стране. И в случае отсутствия взрыв-
ного роста период может быть прод-
лён уже без ограничений, — говорит он.

Возобновление авиасообщения 
должно происходить на паритетных на-
чалах, напомнил собеседник «Извес-
тий». Таким образом, 7–21 сентября 

возможно возобновление рейсов «Аэ-
рофлота», который в случае восстанов-
ления сообщения с Грецией, вероятнее 
всего, будет летать из Шереметьево 
в Афины. В «Аэрофлоте» не комменти-
руют ситуацию.

В S7 «Известиям» сказали, что в слу-
чае официального решения российских 
властей по возобновлению авиасооб-
щения компания обязательно рассмо-
трит возможность выполнения рейсов 

Брата два
Москва и Минск сблизят позиции в рамках  
Союзного государства

Эльнар Байназаров, Павел Панов

Нынешнее положение дел в Бело-
руссии способствует переговорам 

по дальнейшей интеграции в рамках Со-
юзного государства, ведь после обостре-
ния отношений с Западом Минску при-
дётся теснее сотрудничать с Россией. 
Поэтому визит премьера РФ Михаила Ми-
шустина в республику 3 сентября может 
оказаться очень плодотворным, заяви-
ли опрошенные «Известиями» эксперты. 
О том, что глава российского правитель-
ства направится в Минск, в среду во вре-
мя встречи с министром иностранных дел 
Белоруссии Владимиром Макеем заявил 
шеф российской дипломатии Сергей Лав-
ров. Предполагается, что во время визи-
та будет обсуждаться рефинансирова-
ние кредита республике на сумму $1 млрд. 
Как рассказал «Известиям» источник в ди-
пломатических кругах, знакомый с ходом 
переговоров, 2 сентября в Москве мини-
стры также затронули вопрос о невыдаче 
аккредитаций российским журналистам.

�� НАКАЛ УЖЕ НЕ ТОТ

Рабочий визит главы МИД Белоруссии 
Владимира Макея в Москву состоялся 
в преддверии встречи президентов двух 
стран — Александр Лукашенко должен 
прибыть в Россию на переговоры с Вла-
димиром Путиным в течение двух бли-
жайших недель.

Главы внешнеполитических ве-
домств сосредоточились на антиправи-
тельственных протестах в Белоруссии. 
Сергей Лавров подчеркнул, что Россия 
считает президентские выборы состо-
явшимися. Оба министра отметили, что 
за демонстрациями в белорусских горо-
дах стоят внешние игроки. 

— Сегодня Беларуси приходится отве-
чать как на внутренние, так и на внеш-
ние вызовы. Причём последние в боль-
шей степени предопределяют первые. 
Тем не менее мы выдержали первый на-
тиск и не позволили реализовать в Бела-
руси сценарий «цветной революции», — 
подчеркнул Владимир Макей.

Накануне стало известно, что стра-
ны Прибалтики ввели санкции и запрет 
на въезд в отношении 30 белорусских по-

литиков, связанных с проведением вы-
боров и силовыми ведомствами. В пе-
речень, в частности, вошли глава ЦИК 
республики, министр внутренних дел 
и другие. Представителей МИДа в числе 
невъездных нет. Ответные санкции в от-
ношении стран Прибалтики будут, спи-
сок уже утверждён, заверил глава дип-
ведомства республики.

Сергей Лавров, который ещё 27 авгу-
ста в ходе телефонного разговора с бело-
русским визави подчеркнул недопусти-
мость внешнего вмешательства в дела 
страны, рассказал об украинском сле-
де в протестах.

— Есть данные примерно о 200 экстре-
мистах, подготовленных на Украине для 
дестабилизации в Белоруссии, — сказал 
шеф российской дипломатии.

По словам главы МИД РФ, есть под-
тверждённые сведения, что «подобная 
деятельность ведётся с территории 
Украины». Там есть и «Трезубец» Степа-
на Бандеры, и С14, есть «Национальный 
корпус», есть «Правый сектор» (эти ор-
ганизации запрещены в РФ), напомнил 
Сергей Лавров. Министр предупредил: 
Москва будет твёрдо отвечать на попыт-
ки оторвать Белоруссию от России.

После двусторонних переговоров 
в особняке МИД РФ главы ведомств выш-
ли к журналистам, а те поспешили уточ-
нить у Владимира Макея, почему Минск 
высылает российских корреспондентов 
и не выдаёт аккредитации (для работы 
в Белоруссии журналистам требуется 
получить разрешение МИД республики).

Начиная с июня корреспонденты 
МИЦ «Известия» неоднократно высыла-
ли запросы в белорусский МИД с прось-
бой аккредитовать журналистов. Одна-
ко ни от министерства, ни от посольства 
Белоруссии в Москве ответа не после-
довало. Потому большая часть россий-
ских журналистов в Минске работала 
без аккредитации. В ходе задержаний 
на площадях Свободы и Независимо-
сти 27, 28 и 29 августа из страны были 
высланы порядка десяти корреспон-
дентов российских СМИ, в их числе со-
трудники «Известий», «Комсомольской 
правды» и др.

Владимир Макей заявил: его страна 
выступает за деятельность журналистов 

в рамках закона, но против целенаправ-
ленного бичевания власти.

Как рассказал «Известиям» информи-
рованный дипломатический источник, 
вопрос выдачи аккредитации россий-
ским журналистам также затрагивался 
во время переговоров Сергея Лаврова 
и Владимира Макея. Ситуация в скором 
времени должна разрешиться по линии 
посольства РФ в республике, заверил со-
беседник.

�� КРЕДИТЫ И ИНТЕГРАЦИЯ

Главной же новостью переговоров ста-
ло заявление Сергея Лаврова о том, что 
3 сентября Белоруссию посетит премьер 
России Михаил Мишустин. Подробности 
визита пока не раскрываются, известно 
лишь, что магистральной темой станет 
рефинансирование российского креди-
та республике на сумму $1 млрд. По край-
ней мере пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков призвал дождать-
ся итогов предстоящего в четверг визи-
та в Минск Михаила Мишустина и только 
тогда говорить о перспективах рефинан-
сирования белорусского долга.

Экономические проблемы в респу-
блике появились ещё в марте, в начале 
пандемии. Белорусский рубль в апре-
ле подешевел по отношению к доллару 
на 30 копеек (с 2,20 рубля за доллар ва-
люта выросла до 2,50). Курс выровнялся 
лишь в середине мая, но на фоне проте-
стов снова пополз вниз. В минских об-
менниках с 23 августа не выдают долла-
ры и евро, объясняя это тем, что валюту 
раскупили. С 21 августа в банках респуб-
лики наблюдались очереди — люди спе-
шили обзавестись валютой.

Ещё сильнее распалили ситуацию 
призывы Telegram-канала NEXTA отка-
заться от покупок белорусской продук-
ции — якобы так население лишит прави-
тельство финансового ресурса и окажет 
давление на политические решения.

Между тем белорусский политолог 
Алексей Дзермант не считает ситуа-
цию в экономике республики критич-
ной. Несмотря на последствия пандемии 
и протесты, большая часть предприятий 
страны продолжает функционировать 
в штатном режиме.

— Российский премьер прибудет в Бе-
ларусь не только обсуждать рефинанси-
рование российского кредита — на полях 
переговоров будут также затронуты во-
просы налоговой политики, более глубо-
кая интеграция двух государств. Нефтя-

Новости

Тише въедешь
Когда ЕС откроет границу для россиян

Любовь Лежнева

О ткрытие границ со странами ЕС и по-
степенное возобновление прямого 

транспортного сообщения могут про-
изойти до конца года, но полное вос-
становление туризма ожидается лишь 
к весне. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) и Общенациональном со-
юзе индустрии гостеприимства (ОСИГ). 
Этот процесс не будет затягиваться, не-
смотря на политическую напряжённость 
в российско-европейских отношениях 
из-за волнений в Белоруссии, заверили 
в Европарламенте, Еврокомиссии и дип-
представительствах членов ЕС в РФ. 

Хотя о восстановлении туризма на ев-
ропейском направлении говорить рано, 
открытие границ для россиян ожидается 
до конца этого года, заявил «Известиям» 
вице-президент АТОР Дмитрий Горин.

— Снятие всех ограничений и полно-
ценное начало туристического сезона 
в Европе и во всём мире возможно в пер-
вом квартале следующего года. Но от-
крытие европейских границ может про-
изойти гораздо раньше — мы надеемся, 
что это случится в четвёртом квартале 
этого года, — сказал он, отметив: сейчас 
сложно строить прогнозы, ведь зачастую 
планы корректируются по ситуации.

В ближайшее время, по мнению экс-
перта, будет происходить восстановле-
ние регулярных рейсов в Европу — при-
мерно раз в неделю — для определённых 
категорий россиян.

Например, для тех, кто работает, 
учится или лечится там, а также для род-
ственников граждан ЕС.

Одним из позитивных примеров сня-
тия ограничений вице-президент АТОР 
назвал Турцию. Согласно официальной 
статистике, наплыв туристов не привёл 
к новой волне заражений, потому что со-
блюдались все протокольные нормы без-
опасности.

О том, что россиянам удастся бес-
препятственно отдохнуть в Европе 
не раньше весны, «Известиям» сообщи-
ли и в ОСИГ.

— Полного открытия ЕС для россий-
ских туристов мы ожидаем не раньше 
марта. Но это необходимо делать посту-
пательно и осторожно, ведь в некоторых 
странах снова растёт число пациентов 

с коронавирусом, — подчеркнул исполни-
тельный директор ОСИГ Алексей Волков.

Многие рассчитывают, что вакцина-
ция ускорит процесс открытия границ. 
Однако COVID-19 до сих пор не изучен 
до конца, и есть вероятность, что инфек-
ция будет мутировать, отметил эксперт.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЕ  
НЕУРЯДИЦЫ

Кроме эпидемических проблем на Евро-
пу обрушились и политические потря-
сения. В Белоруссии 9 августа начались 
массовые протестные акции оппозиции 
после выборов президента, на которых 
в шестой раз победил действующий ли-
дер страны Александр Лукашенко. В ходе 
митингов без объективных причин по-
лиция задержала журналистов «Извес-
тий» и сотрудников других СМИ. Вскоре 
их депортировали на родину.

В Евросоюзе договорились о введе-
нии индивидуальных санкций в отноше-
нии отдельных представителей руковод-
ства Белоруссии за применение насилия 
против демонстрантов и за возможную 
фальсификацию выборов. Россия, в свою 
очередь, признала голосование состо-
явшимся, однако президент Владимир 
Путин отметил необходимость прове-
дения реформ для стабилизации ситуа-
ции. При этом он заявил: Москва придёт 
на помощь Минску, если ситуация вый-
дет из-под контроля и экстремистские 
элементы, прикрываясь политически-
ми лозунгами, перейдут определённые 
границы. На этот случай Россия созда-
ла специальный резерв силовиков, кото-
рый при необходимости может быть на-
правлен в соседнюю страну оперативно, 
без согласования с Советом Федерации.

Эти и другие политические противо-
речия, по мнению некоторых экспертов, 
могут затруднить переговоры по откры-
тию границ. Однако с такой позицией 
не согласны в Европе. При восстановле-
нии транспортного сообщения ЕС будет 
учитывать только эпидемические крите-
рии, заявила «Известиям» член подкоми-
тета Европарламента по безопасности 
и обороне Елена Йончева.

— Список третьих стран, резидентам 
которых можно въезжать в страны ЕС 
в условиях пандемии, постоянно обнов-
ляется. Но здесь учитывается ситуация 

только с COVID-19, — сказала болгарский 
депутат Европарламента от социалистов.

При этом Елена Йончева отметила: 
лишь один евродепутат от Польши Яцек 
Сариуш-Вольский предложил ввести 
санкции в отношении России из-за си-
туации в Белоруссии.

О том, что политические факторы 
не повлияют на открытие границ, «Извес-
тиям» сообщили в посольствах Латвии, 
Литвы, Финляндии и Швеции в России, 
а также в пресс-службе Еврокомиссии, 
отметив, что в этом году турпоток рос-
сиян вряд ли получится восстановить.

— Ежегодно ЕС посещают около 10 млн 
российских туристов. У нас пока нет пол-
ных данных за этот год, но мы ожидаем, 
что эти показатели будут ниже, учиты-
вая ситуацию с пандемией коронавиру-
са, — заявили в пресс-службе Евроко-
миссии.

В Совете ЕС «Известиям» сообщи-
ли, что регулярно проводят совещания 
по расширению «зелёного списка» как 
на экспертном уровне, так и с участием 
послов третьих стран. В Международ-
ной организации гражданской авиации 
не смогли ответить на запрос «Извес-
тий» о сроках восстановления транс-
портного сообщения, отметив, что у ин-
ститута нет регулирующих функций.

В посольствах России в Австрии, 
Бельгии, Литве, Норвегии, Польше, Пор-
тугалии, Финляндии и Швеции «Извес-
тиям» рассказали, что пока переговоры 
о восстановлении транспортного сооб-
щения не ведутся. При этом некоторые 
европейские страны снова возвраща-
ются к применению ограничительных 
мер. Так, из-за роста количества случа-
ев заражения, а также в качестве превен-
тивной меры в связи с началом учебно-
го года и завершением сезона отпусков 
совет министров Португалии с 15 сен-
тября вновь вводит на территории всей 
страны режим «полной готовности».

— Тенденция к ужесточению действу-
ющих норм в борьбе с COVID-19 может 
в дальнейшем проявиться и в усилении 
контроля на границах, — подчеркнула 
первый секретарь, заведующая консуль-
ским отделом посольства России в Пор-
тугалии Екатерина Спицына.

При этом в российских диппредста-
вительствах выразили надежду на то, что 
процесс не будет политизирован.

Въезд возможен только через аэропорты городов 
Афины, Салоники и Ираклион — при наличии отри-
цательного теста на коронавирус. Разрешение дей-
ствует с 7 по 21 сентября. Пересекать границу могут 
до 500 человек в неделю

Найти воду и не потерять

Д ля решения проблем с водоснабжением Севастопо-
ля требуется 7,4 млрд рублей. Об этом заявил врио гу-

бернатора города Михаил Развожаев на встрече с прези-
дентом страны, которая прошла 2 сентября в преддверии 
единого дня голосования. Владимир Путин пообещал дать 
соответствующие поручения правительству.

  Дефицит воды остаётся одной из главных проблем 
Крымского полуострова. Она особенно обострилась в этом 
году из-за аномально жаркой погоды и отсутствия осадков. 
В итоге уровень воды в базовом Чернореченском водохра-
нилище резко сократился. «То есть нам до конца года этой 
воды хватит, но если, по прогнозам, такая ситуация будет 
сохраняться, то мы в очень тяжёлом состоянии будем вхо-
дить в следующий год», — посетовал Михаил Развожаев.

  Решение проблемы существует: ещё с советских вре-
мен рассматривается возможность переброски в водохра-
нилище части воды из реки Коккозка. В паводок с янва-
ря по март около 15 млн т в месяц избыточной воды уходит 
в море. Её можно было бы собрать и перебросить в Черно-
реченское водохранилище, но для этого необходимо по-
строить ковшевой водозабор.

  Согласно предварительным подсчётам, проект обой-
дётся в 3,8 млрд рублей. Власти Севастополя рассчитыва-
ют на участие военных строителей в реализации планов. 
Михаил Развожаев сообщил, что уже получил предвари-
тельную поддержку со стороны министра обороны Сергея 
Шойгу.

  Учитывая тот факт, что река Коккозка находится на тер-
ритории Республики Крым, власти Севастополя обсуди-
ли вопрос и со своими коллегами, для которых реализация 
проекта также имеет значение. Если севастопольцы бу-
дут забирать воду из Коккозки, то они смогут отдать Сим-
ферополю часть объёмов с Вилинского водозабора. «Это 
помогло бы тоже решить вопрос — порядка 12 млн куб. м 
мы могли бы перебросить в Симферополь», — заверил Ми-
хаил Развожаев.

  Однако воду важно не только найти, но и не потерять 
её, напомнил собеседник президента. Украинские вла-
сти не инвестировали в инфраструктуру, поэтому ещё 
в 2014 году потери достигали 60% от той воды, которая по-
ступала в Севастополь. За пять лет они были существенно 
снижены. Сейчас убытки достигают 40%. Но их можно сни-
зить ещё на 20%. Севастополю требуется 3,6 млрд рублей 

для капитального ремонта сетей водоснабжения. Таким 
образом, в общей сложности для решения вопроса необхо-
димо 7,4 млрд рублей, подытожил врио губернатора. Влади-
мир Путин пообещал оформить соответствующие поруче-
ния правительству и попросил главу региона проработать 
с федеральными властями темпы совместной работы.

  Серьёзной экологической проблемой Севастополя 
остаётся сброс канализационных стоков в море у берегов 
Балаклавы. При этом бухта — идеальное место для разви-
тия яхтенного туризма, отметил президент. По его мнению, 
«если сброс неочищенных вод будет и дальше продолжать-
ся, то ничего хорошего из этого не получится». Работы 
по завершению строительства канализационно-очистных 
сооружений «Южные» начнутся до 5 сентября, заверил 
Михаил Развожаев.

  Глава государства также призвал обратить внимание 
на инвестиции в основной капитал региона. По словам 
президента, Севастополь — в промышленном отношении 
развитый регион РФ, поэтому нужно не только восстанав-
ливать то, что было утрачено в предыдущие годы, но и соз-
давать новое. В первую очередь речь идёт о высокотех-
нологичных производствах, не нарушающих экологию 
и не создающих проблем для людей.

  Между тем Владимир Путин обратил внимание 
и на уровень доходов населения Севастополя, он ниже 
общероссийского. В городе также существуют пробле-
мы с дошкольными учреждениями. Тем не менее за по-
следнее время ситуация постепенно улучшается, доба-
вил президент. В частности, растут внутренний валовой 
региональный продукт и промышленное производство, 
а также увеличивается розничная торговля. Кроме того, 
растёт численность постоянного населения. Также здесь 
фиксируется достаточно низкий уровень безработицы — 
20-е место по стране, уточнил глава государства. Хороших 
показателей местным властям удалось добиться и в отно-
шении доли аварийного жилищного фонда.

  Михаил Развожаев также доложил президенту о росте 
турпотока, который в июле увеличился на 20% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. Город посе-
тили 120 тыс. гостей. Кроме того, в Севастополе побывали 
около полумиллиона человек с экскурсиями. Важно, что 
это не сказалось негативно на санэпидобстановке. В це-
лом в Севастополе сохраняется один из самых низких 
уровней заболеваемости COVID-19.
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За полставки 
A В Минтруде отметили, 

что сейчас в Госдуме на-
ходится законопроект о наделении 
правительства возможностью уста-
навливать единые принципы форми-
рования отраслевых систем оплаты 
труда. При таком подходе принципы 
для каждой отрасли будут форми-
роваться отдельно с учётом мнений 
работодателей, профсоюзов и экс-
пертов. А результатом новых норм 
станет сближение условий оплаты 
труда одной отрасли в разных регио-
нах. Работник, переходя из одного уч-
реждения в другое, увидит систему, 
основанную на тех же принципах, 
что и на предыдущем месте рабо-
ты, привели пример в Минтруде.

В пресс-службе ведомства уточни-
ли, что рекомендации по доле окла-
да в составе заработной платы фор-
мирует Российская трёхсторонняя 
комиссия по регулированию соци-
ально-трудовых отношений во вза-
имодействии с отраслевыми мини-
стерствами и профсоюзами. Ежегодно 
она готовит единые рекомендации 
по установлению систем оплаты тру-
да работников государственных и му-
ниципальных учреждений.

«Позиция, согласованная профсо-
юзами и работодателями, — устанав-
ливать оклады таким образом, чтобы 
их доля в структуре заработной пла-
ты работников культуры, медицин-
ских и педагогических работников 
составляла соответственно не менее 
50, 55 и 70%. Такие различия в боль-
шей степени позволяют учитывать 
особенности организаций отрасли 
и гибко подходить к материальному 
поощрению сотрудников», — указа-
ли в Минтруде на преимущества дей-
ствующей системы, которая учиты-
вает интересы всех сторон трудовых 
отношений.

Это мнение, впрочем, не разделя-
ют в Федерации независимых про-
фсоюзов.

— 70% на 30% — хорошее соотноше-
ние, поэтому мы поддерживаем пред-
ложение «Единой России». В СССР 
мы не достигли таких показателей. 
Там было порядка 65% и 35%. Вопрос 
повышения, конечно, будет рассма-
триваться на заседании трёхсторон-
ней комиссии. Что касается позиции 
работодателей, то в данном случае, 
поскольку речь идёт о бюджетниках, 
этот работодатель называется госу-
дарство. Это исполнительная власть. 
Но если законодательная в лице рос-
сийского парламента примет закон, 
то исполнительная будет обязана его 
исполнить. Даже если кто-то будет 
против этого, — заявил глава Феде-
рации независимых профсоюзов Ми-
хаил Шмаков.

К слову, в ЕР намерены принять 
норму о повышении доли оклада 
в зарплате уже этой осенью, чтобы 
она была учтена при подготовке ре-
гиональных и федеральных бюдже-
тов на следующий год. Об этом заявил 
первый зампред фракции партии вла-
сти в Госдуме Андрей Исаев.

— Как это формально будет зафик-
сировано — в законе или в подзакон-
ных актах, — мы договоримся в ходе 
подготовки законопроекта ко второ-
му чтению, — пояснил он журнали-
стам. От комментариев «Известиям» 
о разногласиях с Минтрудом парла-
ментарий воздержался, объяснив 
это тем, что не может говорить в силу 
плохого самочувствия.

�� ВСЕ ЭТО ПРЕДЛАГАЛИ

В оппозиционных фракциях Госдумы 
и профильном комитете инициативу 
ЕР готовы поддержать.

— Конечно, мы за это предложение 
проголосуем. Фракция «Справедли-
вой России» вносила аналогичные 
законопроекты, но постоянно стал-
кивалась с отрицательной позицией 
правительства. Если коллегам из пра-
вящей партии удастся его провести, 
мы будем только за, — заявил «Извес-
тиям» первый зампред фракции Ми-
хаил Емельянов.

Это мнение разделяет глава коми-
тета Госдумы по труду, зампред фрак-
ции ЛДПР Ярослав Нилов.

— Лично я это предложение поддер-
живаю, так как размер основного окла-
да влияет на величину пенсии. Кроме 
того, низкая базовая ставка оклада се-
годня — это возможность для работо-
дателя злоупотреблять своим положе-

нием: кому-то премию выплачивать, 
а кому-то нет, объясняя это, например, 
маленьким фондом заработной пла-
ты, — пояснил он «Известиям».

По его словам, базовая ставка 
должна дойти минимум до 60%, а ещё 
лучше 70%.

— Если «Единая Россия» захочет 
принять этот законопроект, то Мин-
труд ничего не сможет сделать. По по-
воду самой инициативы могу сказать, 
что изначально с ней выходила фрак-
ция КПРФ. Мы вносили, вносили за-
конопроекты, а они не поддержива-
лись. Но это предложение правильное, 
и фракция КПРФ за него проголосу-
ет, — отметил зампред фракции КПРФ 
Валентин Шурчанов.

Сопредседатель межрегионально-
го профсоюза работников образова-
ния «Учитель» Марина Балуева под-
твердила «Известиям», что сегодня 
стимулирующие выплаты делаются 
по усмотрению работодателя и счи-
таются негарантированной частью 
зарплаты.

— В итоге получается игра с процен-
тами, и простые учителя порой даже 
не понимают, о чём идёт речь. Хочет 
работодатель, он тебе деньги заплатит, 
хочет — нет. На мой взгляд, оставлять 
такие большие проценты в их руках 
нельзя, а стимулирующие выплаты 
нужно вообще вывести из фонда опла-
ты труда — например, в премиальный 
фонд, — пояснила она.

Глава Института избирательных 
технологий Евгений Сучков считает, 
что такой законопроект будет вос-
принят позитивно. Однако иници-
атива в большей мере объясняется 
приближающимися выборами в Гос-
думу, полагает эксперт.

Новости

«Новичок» в политике
A — В очередной раз становимся 

свидетелями ситуации, когда 
тщательной, основанной на конкретных 
фактах и доказательствах работе, пред-
метному взаимодействию по линии пра-
воохранительных органов и медицинских 
учреждений наши партнёры предпочи-
тают громкие публичные заявления без 
предъявления хоть какой-либо фактуры, 
полностью пренебрегая существующи-
ми правовыми механизмами сотрудни-
чества, — заявили в МИДе.

А официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова призналась, что 
происходящее вызывает у неё «ощуще-
ние дежавю», и назвала всё это «очеред-
ной информационной кампанией против 
России».

По мнению первого зампреда коми-
тета Совфеда по международным делам 
Владимира Джабарова, Москва в очеред-
ной раз столкнулась с провокацией.

— Говорить можно что угодно. Но по-
кажите документы, результаты анали-
зов и официальные заключения врачей. 
Пригласите наших специалистов, что-
бы они тоже оценили результаты. Ясно, 
что это очередной спектакль. Нам скры-
вать нечего, не за что извиняться. Россий-
ская сторона сейчас должна потребовать 
официальные результаты обследования, 
с которыми ознакомятся наши специали-
сты, — сказал «Известиям» сенатор.

�� САНКЦИОННЫЙ ПОТОК

В западных СМИ ситуация вокруг якобы 
отравления Навального тут же родила ас-
социации с историей Скрипалей в британ-
ском Солсбери весной 2018 года. По вы-
ражению британского МИДа, с «высокой 
долей вероятности» экс-полковник ГРУ 
и его дочь были отравлены тем же «Нович-
ком» российскими спецслужбами. Чётких 
доказательств этому никто не предста-
вил до сих пор, однако это не помеша-
ло коллективному введению санкций 
ЕС против России и массовой высылке 
российских дипломатов. Поэтому ждать 
доказательств и конструктивного со-
трудничества России и Германии в деле 
Алексея Навального не приходится, счи-
тает немецкий политолог Александр Рар.

— Достаточно посмотреть, что в бли-
жайшие дни будет писать немецкая прес-
са: последуют обвинения в адрес пра-
вительства и Кремля. Для них всё уже 
очевидно: господина Навального отра-

вила власть. Хотя это ерунда, и никаких 
доказательств нет, — заявил эксперт.

На фоне не самых простых отношений 
РФ с Западом риск обострения между Мо-
сквой и Берлином, а также ЕС, в котором 
Германия сейчас председательствует, до-
вольно высок.

— Несомненно, Ангела Меркель попа-
дёт под давление, и будут звучать тре-
бования, чтобы она в последний момент 
остановила «Северный поток-2» (сама кан-
цлер заявила, что история с Навальным 
никак не должна мешать энергетическо-
му сотрудничеству с РФ. — «Известия»). 
И тут американцы будут подливать мас-
ла в огонь, так как это для них последний 
шанс остановить крупный проект. Они 
с восторгом этим будут заниматься, — 
прогнозирует Александр Рар.

По его мнению, Москве и Берлину сей-
час остро необходим диалог, чтобы кон-
силиум российских и немецких врачей 
мог досконально выяснить, какие анали-
зы были сделаны блогеру в России и Гер-
мании.

Между тем не все в политическом ис-
теблишменте ФРГ поспешили поддер-
жать заявления Ангелы Меркель и её со-
юзников по НАТО и ЕС. Так, член комитета 
бундестага по международным делам, де-
путат от партии «Альтернатива для Гер-
мании» Вальдемар Гердт в разговоре 
с «Известиями» увидел в случившемся 
«заранее заготовленный сценарий», ко-
торый «политтехнологи даже не поста-
рались изменить» со времён дела Скрипа-
лей. Подобные обвинения правительство 
ФРГ сделало, чтобы «оправдать санкцион-
ную политику», уверен парламентарий. 
Он напомнил, что в минувшую субботу 
в Берлине прошли многочисленные де-
монстрации, где одним из лозунгов было 
улучшение отношений с Россией. По его 
мнению, это пугает политическую эли-
ту Германии, которой нужен «очередной 
примитивный проект, чтобы оправдать-
ся перед простым обывателем». Депутат 
заверил, что намерен поднять вопрос 
о честном и открытом расследовании 
в бундестаге.

— Опять эти злые русские применили 
яд! Но как этот «Новичок» не подейство-
вал ни на кого в самолёте? Я хотел бы по-
общаться с первым врачом, который об-
следовал Навального в Омске. Я бы хотел, 
чтобы расследование было прозрачным 
и нейтральным. Для этого я хотел бы при-
гласить к нам этого врача. Сделать кру-

глый стол, заслушать его, пригласить 
прессу, чтобы ему позадавали вопро-
сы. Я бы хотел, чтобы он рассказал о том 
протоколе лечения, который он приме-
нял, что он видел. Я знаю, что этому бу-
дет сильное противодействие. Но для 
того чтобы ситуацию можно было бес-
пристрастно оценить, нам нужны факты, — 
отметил Вальдемар Гердт.

Кроме того, уверен парламентарий, 
со стороны Ангелы Меркель было не-
профессионально сразу же «выкинуть 
всё в медиапространство».

— Если мы сейчас поднимем вопрос 
об отмене санкций, то будет простой от-
вет: как мы можем отменить санкции про-
тив страны, которая «травит» своих оп-
понентов? Может, это звучит нехорошо, 
но очевидно, что кто-то стоит за этим про-
ектом. Когда мы ставим вопрос, кому это 
выгодно, то мы понимаем, что России это 
точно невыгодно, — сказал немецкий по-
литик.

Так или иначе, как пояснил «Извести-
ям» официальный представитель фрак-
ции «Левые» в бундестаге по внешнепо-
литическим вопросам Александр Ной, 
непонятно, кто отравил Алексея Наваль-
ного, но Запад убеждён в причастности 
к этому России. А значит, у истории с оп-
позиционером будут очень серьёзные по-
следствия, уверен немецкий политик.

�� НЕ ОСТАВЛЯЕТ ШАНСОВ

Один из создателей советской боевой от-
равляющей системы «Новичок», доктор 
химических наук Леонид Ринк назвал 
«абсолютной чушью» заявление немцев 
по поводу отравления Навального.

— Никаких связанных с «Новичком» 
симптомов у Навального нет. Если бы 
они были, они бы проявились в России, 
потому что эта штука очень быстро воз-
действует, — сказал «Известиям» учёный, 
отметив, если бы оппозиционер реально 
отравился этим веществом, «он был бы 
уже на кладбище».

Первый признак отравления «Нович-
ком» — миоз глаз, а потом появились бы су-
дороги. Омские врачи увидели бы все эти 
симптомы, подчеркнул учёный. Аргумент 
о том, что Навальный мог быть отравлен 
малой дозой вещества, по словам специ-
алиста, тоже не выдерживает критики.

С учёным согласен и специалист в об-
ласти радиационной, химической и био-

логической защиты Олег Желтоножко. 
Он отметил, что, когда организм пора-
жается ядом до состояния комы, выход 
из неё уже невозможен.

— Положительной динамики в такой 
ситуации быть не может: наступает уско-
ренное развитие поражения и летальный 
исход. В этом и смысл применения это-
го вещества как боевого отравляющего. 
А если на каком-то этапе процесс оста-
новился — значит, это не «Новичок», здесь 
другая причина, — пояснил он.

Активное вещество «Новичка» уг-
нетает выделение холинэстеразы. При 
катастрофическом падении этого фер-
мента в организме серьёзно пострада-
ла бы поджелудочная железа, расска-
зала заслуженный врач России Лариса 
Гайдай.

— Это могло привести к снижению вы-
работки инсулина и далее к гипоглике-
мической коме. Но главное — при ката-
строфическом падении холинэстеразы 
серьёзно страдает мышечная система, на-
чинаются сильнейшие судороги. Поэтому 
пациент до возникновения гипогликеми-
ческой комы не дожил бы из-за инфаркта 
миокарда, когда идёт некроз мышечной 
ткани, — отметила она. — Стандартная 
процедура при поступлении больного 
с гипогликемической комой в больни-
це — это анализ ферментов поджелудоч-
ной железы. Поэтому врачи сразу бы уви-
дели, что в организме катастрофически 
упала холинэстераза.

В минздраве Омской области «Извес-
тиям» заявили, что никаких разбира-
тельств по итогам лечения Навального 
в больнице не ведётся.

— Разбирать что-то потребовалось бы, 
если бы врачи действовали как-то не так. 
Наши медики сделали всё правильно. 
С точностью диагнозов и лечения были 
согласны и московские, и немецкие спе-
циалисты, — сказали в минздраве.

Там напомнили, что омские врачи от-
правили письмо немецким коллегам, где 
выразили готовность предоставить лю-
бую информацию по состоянию пациен-
та на тот момент, когда он был у них.

— То есть мы выразили полную готов-
ность к сотрудничеству. Нам тоже хочет-
ся знать, всё ли у Навального в порядке, — 
отметили в региональном ведомстве.

Там также подчеркнули, что никаких 
подобных инцидентов больше зареги-
стрировано не было — никто не заболел.

в Грецию. До пандемии S7 летала из Мо-
сквы в Афины, Салоники и на Родос.

�� ТЫСЯЧА И НИ ОДНОГО 
БОЛЬШЕ

Для въезда на территорию Греции нуж-
но иметь отрицательный ПЦР-тест, 
переведённый на английский язык 
и полученный не ранее чем за 72 часа 
до прибытия в страну. Авиакомпании 
обещают проверять его перед вылетом. 
Кроме того, за день до старта путеше-
ствия необходимо заполнить специ-
альную анкету Passenger Locator Form 
(PLF), в которой требуется указать дан-
ные о проживании в Греции. Подтверж-
дение о заполнении анкеты приходит 
на почту.

— Требования греческой сторо-
ны выполнимы, а PLF и вовсе гаран-
тия безопасности. Благодаря анкете 
в случае необходимости туристу будет 
предоставлена информационная под-
держка и помощь. Но квота 500 чело-
век в неделю не даёт основания плани-
ровать туристические поездки. Если 
говорить языком цифр авиации, это 
в среднем не больше трёх рейсов в не-
делю. Для сравнения: сейчас в Анталью 
в сутки вылетает 75 рейсов (25 тыс. ту-
ристов), — подчеркнул в беседе с «Из-
вестиями» вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России Дмитрий 
Горин.

Как отметил эксперт, решение гре-
ческих властей — это хороший знак, на-
чало поэтапного открытия границ с РФ 

и возобновления туристических поез-
док. По его словам, если такая на пер-
вый взгляд сложная схема будет отра-
ботана, то можно предположить, что 
скоро восстановятся авиасообщение 
и привычный ритм туризма.

— Решение греческой стороны — 
предвестник будущего восстановле-
ния перевозок, только тогда можно 
будет генерировать туристический по-
ток. Пока ограничение в 500 человек 
вызывает вопросы, — сказал «Извести-
ям» вице-президент Российского сою-
за туриндустрии Юрий Барзыкин.

Как отметил эксперт, неизвестно, 
кто и как будет определять, 499 или 
501 турист забронировали путёвки. 
К тому же пока граждане РФ могут до-
браться до Греции только транзитом 
через третьи страны, а это влечёт за со-
бой другие риски.

Что касается безопасности в самой 
Греции, с конца июля власти возобно-
вили масочный режим. На нарушите-
лей налагается штраф в размере €150. 
«Известия» запросили министерства 
туризма и здравоохранения Греции, 
однако предоставить оперативный от-
вет о необходимых мерах для туристов 
ведомства не смогли. В посольстве Гре-
ции в РФ также не ответили на запрос, 
а представители дипмиссии в Афинах 
отметили, что в настоящее время вы-
ясняют в компетентных греческих ве-
домствах детали нововведения.

Как отметил Юрий Барзыкин, не-
смотря на то что новость об открытии 
границы Греции положительная, сто-
ит учитывать: рецидивы коронавиру-
са сейчас наблюдаются именно в ЕС.

По словам Дмитрия Горина, все 
ждут разъяснений в связи с тем, что 
Греция, будучи членом Евросоюза, 
разрешила въезд россиянам, однако 
в «зелёном списке» объединения РФ 
всё ещё нет. Обновление списка ожи-
дается 15 сентября. Может быть, тогда 
для российских туристов откроется 
ещё несколько европейских направле-
ний, и даже без квотирования.

По словам управляющего партнё-
ра московского офиса коллегии адво-
катов Pen & Paper Антона Именнова, 
Греция имеет право впустить на свою 
территорию российских граждан во-
преки рекомендациям ЕС. По его сло-
вам, окончательное решение о въез-
де граждан третьих стран принимает 
именно государство — член Евросою-
за. Совет ЕС даёт лишь общие реко-
мендации.

ной вопрос уже закрыт, а с газовым ещё 
предстоит найти решение, он наверняка 
также будет поднят в рамках встречи, — 
заявил эксперт «Известиям».

В Госдуме считают визит российского 
премьера в Минск оправданным.

— Будут обсуждаться не только проб-
лемы реструктуризации, но и другие во-
просы углубления сотрудничества меж-
ду государствами, вплоть до, наверное, 
введения единой валюты. Лукашен-
ко, выступая месяца три назад, говорил 
об углублении Союзного государства. 
Председатель правительства может 
обсудить эту тему, — заявил «Извести-
ям» глава комитета ГД по делам СНГ, ев-
разийской интеграции и связям с соот-
ечественниками Леонид Калашников.

По его мнению, стороны могут затро-
нуть и цены на поставки энергоносите-
лей из России.

— Наверняка министерства предва-
рительно обсуждали этот вопрос. И пре-
мьеры могут поставить какие-то точки, — 
добавил эксперт.

Премьер-министр РФ лично едет в Бе-
лоруссию обсудить рефинансирование, 
поскольку вопрос носит не столько эко-
номический, сколько политический ха-
рактер, пояснил политолог Владимир 
Евсеев. Он напомнил: Минск в прош-
лом году также обращался к России 
за кредитом в $600 млн — он был нужен 
для выплат по российским же долгам. 
Но Москва тогда заём не предоставила.

— Финансовая система Белоруссии 
попала в зависимость от западных де-
шёвых кредитов — большая часть бан-
ков страны брала займы у Запада, там 
же они перестраховывали финансовые 
риски. Из-за текущей политической си-
туации в Белоруссии страны ЕС переста-
ли давать кредиты, вслед за ними зай-
мы населению перестали предоставлять 
и белорусские банки, — отметил эксперт.

По его словам, главная задача россий-
ского кредита сейчас — снизить остро-
ту проблемы, чтобы не допустить народ-
ных волнений.

— Помимо этого будут затронуты 
вопросы технологических цепочек — 
из-за стачек на белорусских заводах 
были случаи невыполнения контрактов 
с Россией. Другая тема для встречи — ре-
экспорт товаров из стран ЕС и Украины 
через Белоруссию и под видом белорус-
ских продуктов в РФ. Москва этот во-
прос с Минском поднимала давно, сей-
час подходящая ситуация, чтобы его 
разрешить, — пояснил Владимир Евсеев.

Он также подчеркнул: нынешнее по-
ложение дел в Белоруссии способству-
ет переговорам по дальнейшей инте-
грации в рамках Союзного государства. 
Минск сейчас поэтапно отказывается 
от сотрудничества с Западом. Вероят-
но, в ближайшее время начнётся перена-
правление грузопотоков: вместо портов 
Литвы и Латвии Белоруссия может пере-
ориентироваться на российские хабы. 
Это дороже, но в текущей ситуации без-
опаснее, констатировал эксперт.

�� Я РАБОТАЮ

Начавшиеся 1 сентября студенческие 
забастовки и шествия по центру города 
продолжились и 2-го числа, но уже без 
прежней массовости — основной точ-
кой протеста стал корпус Минского го-
сударственного лингвистического уни-
верситета (МГЛУ). Студенты — порядка 
40–50 человек — выстраивались в живые 
цепи у входа в вуз, а также в главном хол-
ле. К 13.00 у МГЛУ начались первые задер-
жания. Опрошенные корреспондентом 
«Известий» очевидцы сообщают о пяти 
арестованных.

Помимо студентов свой неболь-
шой митинг устроили и журналисты — 
с такой инициативой выступили кор-
респонденты портала TUT.by. Накануне 
их коллег задержали на студенческих 
митингах, они провели ночь в отделе-
нии, а 2 сентября над ними состоялся суд. 
Эти журналисты — граждане Белоруссии, 
они имели необходимые разрешения для 
работы, поэтому их задержание вызвало 
большие вопросы. Им вменяют участие 
в протестных акциях.

29 августа МИД Белоруссии массово 
лишил аккредитации практически всех 
иностранных журналистов в республике, 
и их вынудили покинуть страну.

2 сентября представители СМИ со-
брались у Октябрьского РУВД — тради-
ционно именно это отделение исполь-
зовалось милицией для общего сбора 
всех задержанных журналистов. Туда 
же 27 августа были доставлены корре-
спонденты «Известий».

«Я не протестую, я работаю», — гла-
сил плакат в руках одной из журнали-
сток у РУВД.

По данным белорусского МВД, 1 сен-
тября в протестных акциях по всей стра-
не приняли участие около 2,3 тыс. чело-
век. За участие в несанкционированных 
массовых мероприятиях были задержа-
ны 128 человек, из них лишь 30 — студенты.
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Над материалом работали Мирослав Горюнов, Елена Сидоренко, Екатерина 
Ясакова, Анна Урманцева, Павел Иванов, Николай Поздняков
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Трезвые мысли
A Ведомство сочло, что уже 

установленные для оборо-
та алкоголя ограничения показали 
свою эффективность. МВД ежегодно 
фиксирует снижение количества пре-
ступлений, совершённых в состоянии 
алкогольного опьянения. Например, 
в 2017-м их количество упало на 14,1% 
по отношению к предыдущему году, 
в 2018-м — на 7, в 2019-м — на 8, за шесть 
месяцев 2020-го — на 2,4%, следует 
из письма. Если же запрет на онлайн-
продажи алкоголя будет снят, можно 
прогнозировать рост количества та-
ких преступлений: легализация ин-
тернет-торговли спиртным сделает 
его более доступным. Это приведёт 
к тому, что различные слои населения 
начнут активнее злоупотреблять ал-
коголем, сказано в документе. Есть 
и риски онлайн-продаж алкоголя не-
совершеннолетним. Кроме того, но-
вый формат подтолкнёт к развитию 
нелегальный рынок спиртного.

Доставка продукции курьерами 
также несёт в себе риски: например, 
нельзя будет посмотреть сопрово-
дительные документы, которые под-
тверждают качество и безопасность. 
Также МВД обратило внимание разра-
ботчика законопроекта на то, что в ус-
ловиях снижения платёжеспособно-
сти населения в отношении курьеров 
могут совершаться противоправные 
действия. Кроме того, Минфин не под-
твердил данными предположение 
о том, что спиртное в Сети будут по-
купать лишь финансово обеспечен-
ные россияне. Финансовое ведомство 
также не привело сведений о созда-
нии действенного правового механиз-
ма, который обеспечит соблюдение 
необходимых требований к продаже 
алкоголя, сказано в отзыве МВД.

Разработанный законопроект 
отвечает интересам производите-
лей алкоголя, считают в Министер-

стве внутренних дел. При этом меры 
по восстановлению предпринима-
тельской активности не должны по-
вышать риски, связанные с угрозой 
жизни и здоровью граждан, а также 
ростом преступности. Кроме того, 
законопроект, скорее всего, даст воз-
можность производителям спиртного 
напрямую взаимодействовать с поку-
пателями, и это отразится на стоимо-
сти продукции и приведёт к некон-
курентоспособности большей части 
существующих торговых объектов, 
указано в отзыве.

В пресс-службе МВД «Известиям» 
подтвердили, что направили свою по-
зицию относительно законопроекта 
Минфина в ведомство в августе, но до-
полнительных уточнений не дали.

Источник в правительстве сказал 
«Известиям», что позиция МВД до-
статочно серьёзная, она обоснова-
на и подтверждена статистическими 
данными. Такой отзыв может заблоки-
ровать движение документа.

�� АРГУМЕНТЫ ЗА

В пресс-службе Минфина «Извести-
ям» сказали, что законопроект, кото-
рый устанавливает правовые основы 
для легальной розничной продажи ал-
коголя в Сети, находится на рассмо-
трении в правительстве. К онлайн-
реализации ведомство предлагает 
допускать лишь компании с лицен-
зиями на продажу спиртного, прода-
жи смогут идти только через их сай-
ты. Доменные имена будут отражены 
в специальном реестре и расположе-
ны в зоне egais.ru под контролем Ро-
салкогольрегулирования. Организа-
ции без лицензии не смогут попасть 
в эту доменную зону, что позволит 
обеспечить продажу потребителю 
только легального спиртного, под-
черкнули в ведомстве.

Наталья Ильина

Ц ентральный банк впервые рас-
крыл статистику по оплате това-

ров и услуг через систему быстрых 
платежей (СБП). За год работы ме-
ханизма россияне провели более 
110 тыс. операций на общую сумму 
свыше 500 млн рублей, сообщили «Из-
вестиям» в регуляторе. По данным 
крупнейших банков и ритейлеров, 
число C2B-транзакций растёт на 50–
60% ежемесячно в том числе благо-
даря популяризации технологии в ус-
ловиях самоизоляции и карантинных 
мер. Тем не менее показатели систе-
мы пока занимают менее 1% от обще-
го объёма безналичных транзакций, 
оценили эксперты.

�� ПЕРВЫЕ ДАННЫЕ

Функционал оплаты по QR-коду по-
явился в СБП 1 сентября 2019 года. 
С этого момента в системе зареги-
стрировалось более 25 тыс. компа-
ний и ИП, сообщили «Известиям» 
в Банке России. В регуляторе по-
делились статистикой: за прошед-
ший год россияне совершили 110 тыс. 
переводов в пользу юрлиц (C2B-
платежи), оплачивая товары и услу-
ги, — на сумму свыше 500 млн рублей. 
Стабильному увеличению показа-
телей способствуют популяриза-
ция и удобство этого вида платежа, 
а также возможность для продавцов 
сократить свои издержки на комис-
сиях за приём платежей, подчеркну-
ли в ЦБ. По ожиданиям Банка России, 
рост C2B-транзакций продолжится 
и в следующем году.

В крупнейших банках «Извести-
ям» подтвердили: оплата товаров 
и услуг через СБП стремительно на-
бирает обороты. Количество еже-
месячных платежей по QR-кодам 
в июле по сравнению с январём уве-
личилось в 17 раз, при этом средний 
чек вырос в 27 раз — до 2 тыс. руб-
лей, подсчитала директор по разви-

тию ДелоБанка (группа СКБ-банка) 
Ирина Кузьмина. По её словам, рост 
среднего показателя говорит о появ-
ляющемся доверии со стороны поку-
пателей даже при совершении доро-
гостоящих покупок.

Каждый месяц объёмы опера-
ций в пользу юрлиц в СБП растут 
на 50–60%, оценили для «Известий» 
в Промсвязьбанке.

— Сильным стимулом для раз-
вити я этого сервиса ста л пе-
р и о д  с а м о и з о л я ц и и .  То г д а 

ритейлеры начали массово интере-
соваться приёмом платежей по QR-
кодам и активнее подключали этот 
сервис. Это дало результат летом, 
когда объёмы платежей в пользу 
юрлиц через СБП увеличились дву-
кратно, — подчеркнули в Промсвязь-
банке.

Вместе с тем пандемия замедли-
ла подключение к оплате по QR-коду 
новых банков. Например, ВТБ задер-
жал масштабирование и переход 
в промышленный режим из-за ко-
ронавирусных ограничений, ког-
да многие магазины были закрыты 
и сложно было проводить техниче-
ские работы, отметил вице-прези-
дент банка Алексей Киричек. Сейчас 
торговые точки к сервису подключа-
ет только 15 кредитных организаций, 

следует из данных на официальном 
портале системы.

Сегодня многие банки активно 
продвигают оплату по QR-кодам, 
сообщил зампред правления банка 
«Веста» (входит в группу МКБ) Алек-
сей Фёдоров. По его словам, попу-
ляризировать этот способ платежа 
могла бы рекламная и просвети-
тельская кампания на федераль-
ном уровне среди держателей карт 
и предприятий из сегмента МСП.

В первой половине августа объ-
ём платежей через СБП в Wildberries 
увеличился на 73% по сравнению 
с июлем, сообщил представитель 
компании. По его словам, драйве-
ром роста стали покупки россиян 
к новому учебному году. До этого 
всплеск операций через сервис ЦБ 
был в апреле, когда сумма платежей 
выросла в 4,5 раза: это было связано 
с возросшей популярностью безна-
личных расчётов из-за режима само-
изоляции, напомнили в Wildberries.

Оплата по СБП уже тестируется 
в X5 Retail Group (магазины «Пере-
крёсток», «Пятёрочка», «Карусель») 
и в Ozon. Планируют реализовать 
технологию и в сети магазинов «Лен-
та», сообщили «Известиям» их пред-
ставители.

�� МЕНЕЕ ПРОЦЕНТА

СБП особенно выгодна небольшим 
торговым точкам, поскольку ко-
миссия за приём безналичных пла-
тежей в системе в разы ниже, чем 
эквайринг при оплате картой (0,4–
0,7% против 1,2–3%). Тем не менее 
по сравнению с 6 млн МСП, которые 
действуют в России — 25 тыс. компа-
ний, подключивших оплату по QR-
коду, это немного, считает вице-пре-
зидент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. По его словам, 
с учётом неограниченных финан-
совых и регуляторных возможно-
стей ЦБ итоги первого года доволь-
но скромные.

При этом, по статистике Банка 
России, на 1 января 2020 года по всей 
стране насчитывалось более 3 млн 
терминалов для обслуживания карт. 
За весь 2019 год их количество уве-
личилось на 400 тыс.

— СБП сокращает траты банков 
на обслуживание торговых точек. Тер-
миналы требуют установки, обслужи-
вания, настройки, тогда как QR-код 
размещает сам продавец. Кредитные 
организации заинтересованы в лю-

бом новом сервисе, который может 
принести доход. Они не будут сопро-
тивляться сторонним технологиям, 
только если в то же время не внедря-
ют аналогичные собственные продук-
ты, — отметил Алексей Войлуков.
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Безналичные счёты
Оплата покупок через СБП за год достигла полумиллиарда
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В пресс-службе Минпромторга 
«Известиям» сказали, что легализа-
ция нового канала продаж спиртного 
отвечает целям государственной по-
литики: алкоголем и сегодня торгуют 
через интернет, но это теневой рынок. 
А в законопроекте Минфина заложе-
ны принципы, позволяющие контро-
лировать такой тип продаж.

В Минпромторге также отмети-
ли, что сегодня курьеры доставляют 
товары более дорогие, чем спиртное. 
Опасения МВД по поводу нападений 
на них вряд ли оправдаются. В Мин-
промторге уверены: игнорировать 
экономические интересы участников 
алкогольного рынка нецелесообразно. 
Это может привести к снижению рен-
табельности и закрытию значитель-
ной части магазинов, уходу в тень су-
щественного сегмента рынка.

По мнению президента Ассоци-
ации компаний интернет-торговли 
Артёма Соколова, легализация он-
лайн-продаж алкоголя не увеличит 
его потребление. 

— E-commerce — это лишь канал, 
альтернативный привычному оф-
лайн-ритейлу. Если с продаж алкоголя 
в Сети снимут запрет, то произойдёт 
переток оборота из обычной розницы 
в интернет, — уверен он. — От того, что 
у людей появится возможность зака-
зывать всё, что им нужно, в онлайне, 
они не станут больше пить, это про-
сто экономия времени.

Он напомнил, что продажи в Сети 
уже доказали свою безопасность и эф-

фективность в условиях пандемии, 
обеспечив доступ к товарам первой 
необходимости и существенно сокра-
тив контакты между людьми.

Эксперт подчеркнул, что алкоголь 
можно приобрести в интернете и се-
годня, и покупатели не задумывают-
ся о том, что получают контрафакт-
ную продукцию, опасную для жизни 
и здоровья. Легализация онлайн-тор-
говли позволит вытеснить недобросо-
вестных игроков и сформировать по-
нятные методы контроля за оборотом 
алкоголя в Сети.

В пресс-службах Минздрава и Рос-
потребнадзора на запросы «Изве-
стий» на момент публикации не отве-
тили. Ранее ведомства критиковали 
инициативу Минфина и отмечали, 
что онлайн-продажи спиртного сде-
лают его доступнее для несовершен-
нолетних.

Законопроект об онлайн-прода-
же алкоголя изначально планирова-
ли принять ещё в 2018 году, но процесс 
всё время тормозился из-за критики 
документа со стороны различных ве-
домств. В июне 2020-го глава Мин-
промторга Денис Мантуров выразил 
надежду, что документ примут в этом 
году — вопрос был вновь поднят в свя-
зи с длительным режимом самоизоля-
ции. По мнению Дениса Мантурова, 
разницы между продажей алкоголя 
в магазине или через интернет-пло-
щадку по большому счёту нет. Па-
спорт у покупателя может спросить 
как продавец, так и курьер.

В августе 2019 года Сбербанк за-
пустил собственный сервис по опла-
те с помощью QR-кодов. Сейчас его 
подключили более 150 тыс. пар-
тнёров, а количество операций со-
ставляет уже несколько сотен ты-

сяч в месяц, заявили «Известиям» 
в Сбербанке. В кредитной организа-
ции не комментируют планы по под-
ключению сервиса в СБП.

Количество операций — 110 тыс. 
и их объём — 500 млн рублей за год 
не велики. Для сравнения: общая 
сумма платежей за товары и услуги 
по банковским картам за год (с апре-

ля 2019-го по март 2020-го — послед-
ние доступные данные ЦБ) состави-
ла около 27,5 трлн рублей, рассказал 
инвестиционный стратег «БКС Пре-
мьер» Александр Бахтин. Таким об-
разом, доля СБП пока менее 1%. Тем 
не менее, по словам эксперта, для 
кардинально новой технологии, не-
привычной для россиян, результаты 
говорят о высоком потенциале меха-
низма. В дальнейшем он будет раз-
виваться за счёт низкой ставки ко-
миссии.

Ранее представители ритейла со-
общали: развитие механизма под-
толкнёт реализация в системе функ-
ции Direct Debet — возможности 
подвязать счёт через СБП для опла-
ты в интернете. В НСПК (платёж-
ный центр СБП) «Известиям» заяви-
ли, что этот сценарий планируется 
осуществить в 2021 году.

 

Запретный плод майнинг
В России заблокируют оборот криптовалют

Татьяна Бочкарёва, Роза Алмакунова

М айнеры не смогут получать возна-
граждение в биткоинах и эфирах, 

если будут приняты поправки к феде-
ральному закону о цифровых финан-
совых активах (ЦФА), предложенные 
Минфином. «Известия» ознакомились 
с документом, направленным на меж-
ведомственное согласование. Он под-
разумевает, что заниматься производ-
ством криптовалюты в России будет 
можно, а получать за это оплату в при-
вычной форме — нет. Поправки вводят 
прямой запрет на все операции с вирту-
альными деньгами, кроме трёх случаев, 
отнесённых к исключениям. За сделки 
с цифровой валютой вводится адми-
нистративная и уголовная ответствен-
ность. Граждане могут получить до 100 
тыс. рублей штрафа и до семи лет ли-
шения свободы.

�� ДЕЛАТЬ МОЖНО, 
ПОЛУЧАТЬ НЕТ

Предложения Минфина запреща-
ют получение оплаты за майнинг 
в криптовалюте, следует из его пись-
ма ведомствам. Сами операции 
по производству виртуальных денег 
разрешены, но они лишаются финан-
совой ценности, поскольку оплата 
обычно начисляется именно в битко-
инах и эфирах.

Эта формулировка ничего хороше-
го для майнеров не сулит, поскольку 
непонятно, как им получать возна-
граждение, отметил гендиректор 
Moscow Digital School Дмитрий Заха-
ров. Возможно, специалисты попро-
буют придумать какие-то интересные 
правовые конструкции, но все они бу-
дут сопряжены с существенными ри-
сками привлечения к администра-
тивной и уголовной ответственности, 
предупредил он.

Поправки также содержат прямой 
запрет для физлиц и индивидуальных 
предпринимателей совершать любые 
операции с виртуальными деньгами 
за исключением трёх ситуаций. К ним 
относятся наследование, получение 
активов в рамках процедуры банкрот-
ства и в рамках исполнительного про-
изводства.

За незаконный оборот цифровых 
денег, а также сделки с ними и ис-
пользование в качестве оплаты за то-
вары и услуги в России предлагается 

ввести административную и уголов-
ную ответственность. Для граждан 
это до 100 тыс. рублей штрафа и семи 
лет лишения свободы, для юрлиц — 
до 1 млн рублей штрафа.

Документ, представленный Минфи-
ном, требует большой доработки, со-
лидарно отметили опрошенные юри-

сты. «Известия» направили запрос 
в министерство.

На этапе принятия документа за-
конодатели осознали, что его никто 
не понимает, и решили конкретизиро-
вать, но получилось ещё менее понят-
но, прокомментировал советник IT-
практики компании Tomashevskaya & 
Partners России Роман Янковский. Эти 
предложения ещё предстоит дораба-
тывать до состояния нормального за-
кона, резюмировал он.

Пока трудно сказать, как будут 
применяться юридические нормы, 
позволяющие использовать в России 
оборудование для майнинга, но запре-
щающие получать плату цифровой ва-

лютой, поделился партнёр юридиче-
ского бюро «Падва и Эпштейн» Антон 
Бабенко. По его словам, такая мера не-
выгодна нашей стране, поскольку мо-
жет привести к тому, что соответству-
ющие доходы будут скрываться, а это 
приведёт к налоговым потерям, доба-
вил он.

�� ТОЛЬКО ПОСЛЕ СМЕРТИ

Законопроект о цифровых финансовых 
активах, разработка которого продол-
жается уже более двух лет, был принят 
Госдумой в третьем чтении в июле. Уже 
на этом этапе стало понятно, что от-
дельного закона, регулирующего обо-
рот биткоинов и эфиров, судя по все-
му, не будет. Хотя ранее председатель 
комитета Госдумы по финрынку Ана-
толий Аксаков и председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина призывали развести 
законопроекты о ЦФА и цифровой ва-
люте, которые вызывают большие 
споры, и быстрее принять первый, по-
скольку этого просит рынок.

Письмо Минфина это подтверж-
дает: оно содержит предложение до-
полнить закон о ЦФА положениями 
об обороте виртуальных денег.

Инициатива министерства затя-
гивает гайки ещё сильнее, сказал за-
меститель председателя комиссии 
по правовому обеспечению цифро-
вой экономики московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Михаил Успенский. Самый яркий при-
мер — наследование: цифровой актив 
можно завещать, но нельзя подарить, 
получается, что для легальной пере-
дачи биткоина внутри семьи челове-
ку останется лишь свести счёты с жиз-
нью, иронизирует он.

Предложенный Минфином пакет 
можно охарактеризовать как край-
не жёсткий и, по сути, устанавлива-
ющий тотальный запрет на оборот 
криптовалюты на территории Рос-
сии, резюмировал управляющий пар-
тнёр юридической компании «ЕК&П» 
Ефим Казанцев. По его мнению, с учё-
том предлагаемой административной 
и уголовной ответственности это бу-
дет серьёзным ударом по российской 
криптосфере.

Законопроект о цифровых акти-
вах вызывает много нареканий и у ве-
домств, которые будут его админи-
стрировать. В июне замминистра 
юстиции Денис Новак предупреж-
дал, что у ФССП возникнут трудно-
сти с его исполнением. Неясно, как бу-
дет происходить продажа цифровой 
валюты в исполнительном производ-
стве, учитывая, что законопроект за-
прещает её покупку на территории 
России, говорилось в отзыве Дени-
са Новака.

Если сделки с виртуальными валю-
тами будут в России запрещены, как 
того требует законопроект, продать 
биткоины и эфиры в счёт долга непла-
тельщика будет невозможно — их ни-
кто не сможет купить, констатировал 
замминистра.

Ранее Минкомсвязи увидело опас-
ность, что под запрет могут попасть 
не только криптовалюты, но и про-
граммы лояльности, краудфандинг 
и благотворительные проекты. Мин-
экономразвития выражало обеспоко-
енность, что российская экономика 
может понести потери, если операции 
с цифровыми монетами будут вытес-
нены за пределы страны, сообщали 
СМИ.
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Короткие перебежчики
A С первым уже удалось до-

говориться о новом согла-
шении. Впрочем, в нём предусмотре-
ли ряд исключений: льготами смогут 
пользоваться компании, которые выш-
ли на биржу через кипрское юрлицо, 
госструктуры, банки, эмитенты обли-
гаций, писали ранее «Известия». Ана-
логичные кипрскому договоры пла-
нируется подписать и с остальными 
тремя странами. Большинство круп-
нейших российских холдингов, на-
пример из нефтегазовой или метал-
лургических отраслей, не сможет 
претендовать на льготы.

В EY поступают запросы от бизне-
са по поводу переезда в альтернатив-
ные иностранные юрисдикции, расска-
зала «Известиям» партнёр компании 
Марина Белякова. Впрочем, не все хол-
динги окончательно решили уходить 
из стран, с которыми уже однозначно 
будут пересмотрены налоговые согла-
шения, уточнила она. Большая часть 
юрисдикций хуже привычных Кипра, 
Люксембурга и Нидерландов по основ-
ным налоговым параметрам. Поэтому 
бизнес меняет приоритеты при выборе 
места прописки: всё больше внимания 
уделяется правовой системе, часовым 
поясам, возможности реально создать 
деловое присутствие, уровню инфра-
структуры, пояснила она. Рассматри-
ваются прежде всего Великобритания, 
Ирландия, Австрия, Сингапур, однако 
тотального переезда в эти юрисдик-
ции не прогнозируется.

На пересмотр условий по СИДН 
со всеми странами уйдут годы — невоз-
можно пересмотреть договоры одним 
махом, сделав массовую рассылку, со-
общил «Известиям» источник, близкий 
к правительству. Изначально было по-
нятно, что повышение ставок на вы-
вод капитала в одну страну приведёт 
к тому, что бизнес перескочит в дру-
гую, где платить налогов приходится 
поменьше, добавил он.

Кипр как юрисдикция для опти-
мизации налогов часто использует-
ся теми бизнесменами с российски-
ми корнями, которые фактически 
не живут в РФ и не являются её рези-
дентами, отметил партнёр PwC Ми-
хаил Филинов. Для них структури-
рование финансовых потоков через 
республику, по сути, потеряет свою 
привлекательность. Они действи-

тельно рассматривают смену про-
писки прежде всего по месту центра 
операций. Кипрская юрисдикция, не-
смотря на реально работающие офи-
сы на его территории, являлась для 
них скорее технической. Перевести 
бизнес, например, в Великобританию, 
где работают управляющая компания, 
топ-менеджмент, — это фактически 
приведение в соответствие формы 
и содержания. Такой шаг имеет смысл, 
резюмировал эксперт.

�� МНОГИЕ ОСТАНУТСЯ

Учитывая намерение России пересо-
гласовать все наиболее популярные 
СИДН, ожидать массовой миграции 
бизнеса с российскими корнями в аль-
тернативные иностранные юрисдик-
ции не приходится, хотя такие запросы 
и поступают, полагает директор депар-
тамента налогов и права Deloitte Олег 
Трошин. Интересуют прежде всего 
те страны, где группы уже имеют суще-
ственное присутствие. Например, Ве-
ликобритания, Франция, реже — Азия, 
Китай, пояснил специалист.

Впрочем, вариант редомициляции 
в РФ — в специальные административ-

ные районы, или так называемые рос-
сийские офшоры, — более популярен, 
отметил он.

Самые крупные холдинги в основ-
ном не рассматривают возможность 
смены юрисдикции на альтернатив-
ную, согласился директор департа-
мента налогового и юридического кон-

сультирования КПМГ в России и СНГ 
Александр Токарев. Многие из них 
уже не применяют льготы по СИДН 
при распределении дивидендов, за-
являя «сквозной подход». Некоторые 
группы рассматривают возможность 
стать публичной компанией, часть 
клиентов анализирует законодатель-

ные изменения вокруг САР, отметил он. 
Вариант со сменой юрисдикции есть, 
но он не приоритетный — ведь нет ни-
каких гарантий, что Минфин не решит 
пересогласовать СИДН с новой стра-
ной прописки, резюмировал Алек-
сандр Токарев.

Шквала запросов на переезд нет, 
по этим вопросам работа строится ско-
рее в режиме обмена мнениями, сооб-
щил управляющий партнёр «Борениус 
Россия» Андрей Гусев. Бизнес интере-
суют прежде всего защита капиталов-
ложений, конфиденциальность и толь-
ко потом — налоговые условия, уверен 
он. Предприниматели заняли скорее 
выжидательную позицию: скакать 
из юрисдикции в юрисдикцию некон-
структивно, поскольку никто не пони-
мает, каким будет экономический и ге-
ополитический ландшафт через год.

Замглавы Минэкономразвития 
Илья Торосов (курирует САРы) заявил, 
что процедура регистрации иностран-
ных компаний на территории районов 
может быть осуществлена только по-
средством редомициляции, которая 
является довольно продолжительной 
по времени. «Известия» направили за-
прос в Минфин.

« ТЕРМИНАЛЫ 
ТРЕБУЮТ УСТА-
НОВКИ, ОБСЛУ-

ЖИВАНИЯ, НАСТРОЙКИ, 
ТОГДА КАК QR-КОД РАЗ-
МЕЩАЕТ САМ ПРОДАВЕЦ. 
КРЕДИТНЫЕ ОРГАНИЗА-
ЦИИ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В 
ЛЮБОМ НОВОМ СЕРВИСЕ, 
КОТОРЫЙ МОЖЕТ ПРИНЕ-
СТИ ДОХОД

Предприниматели 
выжидают: скакать 
из юрисдикции в юрис-
дикцию неконструктив-
но — никто не понимает, 
каким будет экономиче-
ский и геополитический 
ландшафт через год

За незаконный оборот цифровых денег, а также 
сделки с ними и использование в качестве оплаты 
за товары и услуги в России предлагается ввести от-
ветственность. Для граждан это до 100 тыс. рублей 
штрафа и семи лет лишения свободы, для юрлиц — 
до 1 млн рублей штрафа

Безналичные счёты
Оплата покупок через СБП за год достигла полумиллиарда

DJIA 28902,91  | S&P 500 3557,44  | NASDAQ 11976,47  | МОСБИРЖА 2956,5  | РТС 1234,82  | НЕФТЬ BRENT 44,59  | ЗОЛОТО 1943,1 
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Шестнадцать лет боли 
Что покажет новый фильм о трагедии в Северной Осетии

Андрей Туманов

Ш кольная доска, пробитая пулями, 
металлический колокольчик, ко-

торый не звонил с сентября 2004 года, 
и 260 томов уголовного дела. Всё это 
можно увидеть в новом документаль-
ном фильме «Беслан» Александра Рогат-
кина. Автор рассказал «Известиям», что 
оказалось для него самым шокирующим 
на съёмках и как конспирологические 
теории о причинах взрыва опроверга-
ются новыми данными и воспоминани-
ями спецназовцев, участвовавших в опе-
рации по освобождению заложников.

�� НЕЗАЖИВАЮЩАЯ РАНА

«Я повернулась к своей девочке и сказа-
ла: “Алана, всё будет хорошо”, и пошла. 
Я каждый день вспоминаю дочку, каж-
дое утро молюсь о её душе, прощения 
прошу...» — вспоминает Анета Гадиева, 
бывшая заложница, сопредседатель ко-
митета ассоциации жертв террористи-
ческих актов «Матери Беслана». В тот 
день она оказалась в актовом зале вме-
сте с двумя детьми, один из них грудной. 
Террористы разрешили ей уйти, забрав 
с собой только младенца. Старшего ре-
бёнка пришлось оставить.

Таких историй в ленте Александра 
Рогаткина множество. И сложно ска-
зать, что трогает сильнее — сам рассказ 
безутешных родителей или их глаза, 
уже неспособные плакать. Репортаж-
ная камера бесстрастно фиксирует мо-
нологи, свидетельства, осколки (в пря-
мом и переносном смысле) бесланской 
трагедии, но зритель не сможет остать-
ся равнодушным.

Говорят, что время лечит. Фильм 
«Беслан» убеждает в обратном.

— Для Осетии это незаживающая 
рана. Ничего более страшного и чудо-
вищного там не было. Фильм о том, как 
люди это пережили и как они с этой 
болью живут до сих пор, — поделился 
Александр Рогаткин с «Известиями».

По словам автора фильма, обще-
ство в Беслане по-прежнему разделено 
из-за этой трагедии. Многие даже обви-
няют учителей в том, что они были чуть 
ли не пособниками террористов, помо-
гали заранее завезти оружие и спрятать 
его под сценой... Настоящий шок — уви-
деть на стене школы «Лида — убийца», 
признаётся журналист, поясняя, что 
Лидия Цалиева — директор, которая 
со своими родными тоже была среди 
заложников.

�� ПОКАЗАННОМУ ВЕРИТЬ

Развенчать мифы и ответить на аль-
тернативные версии трагедии — ещё 
одна задача Александра Рогаткина. 
Корреспондент не скрывает, что хо-
тел дать ответ в том числе и на нашу-
мевшую прошлогоднюю работу Юрия 
Дудя. Причём автор новой картины 
не боится предоставлять слово оп-
понентам. В частности, профессору 
Юрию Савельеву, члену парламент-
ской комиссии по расследованию при-
чин и обстоятельств теракта в Бесла-
не. Он не согласен с заключением своих 
коллег и считает, что здание было об-
стреляно снаружи — из двух гранато-
мётов или огнемётов.

Проверку этой гипотезы, осущест-
влённую оборонным предприятием 
НПО «Базальт», также можно увидеть 
в фильме.

— На полигоне построили модель сте-
ны спортзала бесланской школы — с та-
кими же окнами, кирпичом той же мар-
ки, использовали аналогичный цемент, 
штукатурку, батареи с водой... И стре-
ляли боеприпасами из РПГ, штурмового 
гранатомёта, огнемёта «Шмель». В итоге 
стало ясно, что такого пролома в стене 
с вывалом кирпича наружу, который там 
получился, добиться выстрелом из руч-
ного орудия невозможно, — рассказал 
«Известиям» Александр Рогаткин.

Есть и свидетельства спецназовцев, 
участвовавших в освобождении залож-
ников. Они тоже опровергают теории 
скептиков. И сетуют, что к ним авторы 
прошлогодних лент не обращались.

�� УЗНАТЬ И НЕ ЗАБЫТЬ

Конечно, белых пятен, признаёт жур-
налист, хватает и по сей день. Уголов-
ное дело занимает 260 томов, но и это 
не конец расследования.

— Не смогли опознать ещё шесте-
рых боевиков. ЦРУ перехватило разго-
вор: один из арабов, который был среди 
террористов, звонил матери в Саудов-
скую Аравию. Наши следователи пы-
таются установить его личность, все 
эти годы пишут запросы саудитам, что-
бы получить генетический материал, 
но те не очень-то идут на контакт, — по-
ясняет Александр Рогаткин.

Но, даже если новую информацию 
удастся найти, общие выводы, видимо, 
пересматривать не придётся. Поэтому 
и жанр повествования не детективный, 

а эмоционально-исторический. Прежде 
всего это попытка ещё раз напомнить 
о страшном эпизоде недавнего прошло-
го и показать, какой след трагедия оста-
вила в жизни жителей Беслана и всей 
страны. С тех пор выросло уже целое по-
коление, отмечает журналист. Ведь про-
шло 16 лет. Можно ли допустить, что-
бы молодые ребята не знали о трагедии, 
аналогов которой в новейшей истории 
России нет? Откуда они будут черпать 
информацию сегодня? Насколько на-
дёжными будут эти источники?

В Беслане сохранились многие пред-
меты с тех времён. Один из безмолвных 
свидетелей в кадре — школьная доска. 
Исписанная мелом и простреленная 
в нескольких местах автоматными оче-
редями. Детской рукой на ней выведе-
но: «С последним Вас первым звонком». 
Фраза, появившаяся ещё 31 августа, 
за четыре дня до трагедии, оказалась 
пророческой. Фильм Александра Рогат-
кина призывает всегда помнить об этих 
событиях. И, быть может, тогда в нашей 
стране никогда больше не будет таких 
первых и последних звонков.

«Беслан» покажут по телеканалу 
«Россия 1» 3 сентября в 20.00.

Осколки прошлого 
Заложников из Беслана до сих пор мучают кошмары

Екатерина Ясакова

Н азвание маленького осетинского 
города Беслан 16 лет назад превра-

тилось в синоним горя, боли, трагедии. 
Для 333 его жителей тот День знаний 
в 2004 году стал последним. Для осталь-
ных начало сентября давно уже не ассо-
циируется с праздником, это дни скор-
би и траура. Выжившая в том кошмаре 
Виктория Кцоева всю жизнь будет но-
сить в голове осколок, который про-
ник в мозг после ранения, полученного 
во время разрыва снаряда. Врачи сочли, 
что будет лучше не оперировать. А Алан 
Кулов, побывавший в руках террори-
стов, решил посвятить себя помощи лю-
дям и стал врачом. Многие семьи до сих 
пор не могут вспоминать о тех событи-
ях — в беседе с «Известиями» люди веж-
ливо отказывались что-либо рассказы-
вать. Но каждый год они продолжают 
встречаться в эти дни с земляками, даже 
если давно уехали с малой родины.

Виктория Кцоева, 30 лет, живёт в Мо-
скве. В Бесланской школе оказалась в за-
ложниках вместе с младшим братом Ар-
туром, оба выжили.

�� БУДТО РОЗЫГРЫШ

Беслан — маленький город. Школа № 
1 всегда была особенно популярной. 
Мы были как одна большая семья. Эти 
три дня навсегда остались с каждым 
из нас. Я помню каждую минуту.

Когда начались выстрелы, я ничего 
не поняла. Подумала, что это розыгрыш — 
ну бежит дядька бородатый с автома-
том, стреляет. Кто мог предположить, 
что в маленьком городе случится такой 
страшный теракт?!

Мы пришли на линейку вместе с бра-
том. Мне было 14 лет, я переходила в де-
вятый класс. Артур шёл в четвёртый. 
Террористы погнали всех в спортзал. 
К дверям все бежали. У меня были шлёп-
ки на каблуке «рюмочка», и я могла пе-
редвигаться только шагом. Мелькнула 
мысль, что могу скинуть обувь и убежать. 
Но подумала о брате, развернулась и по-
шла к спортзалу.

Мы провели в нём двое суток и по-
ловину третьего дня. О том кошмаре 
уже многое рассказали. Я особенно за-
помнила, как на второй день брату ста-
ло плохо — воды же не было, нам никто 
не давал пить. Я пошла к террористу 
и попросила: «Вы мне можете, пожалуй-
ста, платок водой намочить, моему бра-
ту плохо». Он был в маске, лица я не ви-
дела. Посмотрел на меня и сказал: «Иди, 
возьми платок, я тебе его намочу». Тогда 
я даже не думала, что рисковала, он мог 
меня убить. Только сейчас это понимаю.

�� «НЕ УЙДУ БЕЗ СЕСТРЫ»

На третий день в 13.05 произошёл взрыв. 
Прямо перед ним мы с братом пересели 
к шведской стенке возле входа в тот са-
мый тренажёрный зал, «комнату отдыха» 
террористов. На неё хотя бы спиной мож-
но было облокотиться. Прямо над нами 
висела бомба. Буквально через десять 
минут рвануло. Это всё было так быстро. 
Поднялся ужасный крик, весь спортзал 
заволокло дымом. На меня что-то посы-

палось сверху, какое-то серое вещество — 
привязанная к шведской стенке бомба 
оказалась муляжом. Если бы это была на-
стоящая бомба, я бы не выжила.

Потом пришёл террорист и сказал: 
«А сейчас вы все собираетесь, и мы пой-
дём в столовую». Когда я вошла вновь 
в спортзал, там уже лежали трупы.

Когда начали освобождать залож-
ников, в столовой взорвалась граната... 
Нет, не могу сказать, что взорвалось, 
но крикнули: «Ложитесь!» — и я собой 
прикрыла брата. Мне в лицо, в лоб по-
пал осколок, и я потеряла сознание. Брат 
твердил: «Вика, открой глаза, не спи». 
Я на него смотрела, просто говорить ни-
чего не могла. В какой-то момент увиде-
ла спецназ. С облегчением подумала, что 
мы будем спасены, и отключилась вновь. 

Уже потом, по прошествии лет, 
я узнала, что меня спасли только бла-
годаря брату. Он сказал спецназовцам: 
«Я не уйду без своей сестры. Сначала 
мою сестру заберите, потом я пойду». 
Ему говорили: «Она умерла, мы её по-
том передадим». «Нет, она жива, она гла-
за открывает. Пожалуйста, сначала её», — 
попросил он.

�� С ОСКОЛКОМ В ГОЛОВЕ

5 сентября меня перевезли на большом 
самолёте МЧС в Москву, в клинику име-
ни Сперанского. Я там пролежала поч-
ти три месяца.

«Осколочное ранение головного моз-
га» — такой был диагноз. Операцию ре-
шили не делать, сказали, что вокруг 
осколка должна образоваться капсула 
и я смогу с этим жить. Со мной была мама 
(наши родители 1 сентября работали, по-
этому остались живы). От неё я узнавала, 
кто погиб. Она не сразу мне всё расска-
зывала, с осторожностью и дозирован-
но. Я потеряла свою подругу, для меня 
это было шоком. Я очень долго не могла 
поверить, что её больше нет. Некоторые 
гибли целыми семьями. Наши соседи по-
вели дочку в первый класс. На руках дер-

жали младшего ребёнка. Никто из них 
не выжил.

Я могу нормально разговаривать 
о тех событиях, мне кошмары не снились. 
А брат тогда долго не мог спать один. 
Иногда начинал волноваться: «Вы не ви-
дите, вон там по крыше террористы хо-
дят?» О пережитом в спортзале он не за-
говорил ни разу за 16 лет.

Алан Кулов, 27 лет, живёт в городе Ра-
дужный Тюменской области. В школе 
был с младшим братом Олегом, тот погиб.

�� НОВАЯ ЖИЗНЬ

Я окончил мединститут во Владикав-
казе. Сейчас у меня есть жена, 5 сен-
тября исполнится 9  месяцев наше-
му сыну Давидику. Дети — это хорошо, 
это новая жизнь. Именно Беслан под-
толкнул меня к тому, чтобы стать вра-
чом. После случившегося просто хотел 
защищать обычных людей. Собирал-
ся стать военным, даже спецназовцем, 
но из-за полученных в той школе травм 
не смог. У меня была черепно-мозговая 
травма — огнестрельное ранение в го-
лову. Осколок попал в желудочек мозга. 
В России тогда извлечь его не смогли, та-
ких операций не проводили. В 2005 году 
администрация Беслана собрала деньги, 
и меня прооперировали в клинике «Ша-
рите» в Берлине.

В том страшном 2004 году я перешёл 
в шестой класс. На линейку я пошёл 
с братом, который был младше меня 
на три года, и дедушкой. Дедушка нас 
только до ворот довёл, дальше мы с бра-
том пошли к своим классам.

�� МИЛОСТЬ СМЕРТНИЦЫ

В спортзале вначале было очень душно. 
Нас всех прижали к одному углу, дышать 
было нечем. Старшеклассников застави-
ли выбить форточки.

Один человек возле меня начал гром-
ко успокаивать людей на осетинском, 

чтобы те слушались, не нервничали. Это 
не понравилось захватчикам, и они его 
убили.

По террористам было видно, что они 
пришли сюда умереть. Шахидка мне 
дала сухофрукты. Известно, что одна 
из смертниц взорвалась. Не знаю, та ли, 
которая меня кормила. Я лично думаю, 
что женщина просто не хотела детей 
убивать, поэтому взорвалась.

Ещё был один террорист, он немного 
знал осетинский. Мой одноклассник по-
стоянно просил его отпустить, и этот че-
ловек успокаивал: «Вас отпустят, не пе-
реживай. Всё будет нормально».

�� ПОСЛЕ ВЗРЫВА

Вначале я очень надеялся на спасение, 
молился Богу. Когда жажда начала одо-
левать, я просто ждал конца. На третий 
день случился взрыв. Мы с братом были 
недалеко друг от друга, но не вместе.

Я практически ничего не помню после 
взрыва. Помню только голос мамы в ско-
рой помощи. Папа говорил, что я расска-
зывал, как видел оторванные конечно-
сти, но этого я тоже не помню.

Потом узнал, что во время взрыва 
брат погиб.

Мои родители очень тяжело это пе-
реживали. Ушли в себя. После теракта 
мама родила ещё двух девочек: Ангелину 
и Милану. Их появление как раз и помог-
ло всем нам снова встать на ноги. 

Многих после теракта несколько 
лет мучило чувство ненависти. Толь-
ко со временем можно было понять, что 
у терроризма нет национальности. Тер-
роризм не лечится. Это уже не люди.

Общество

Токио с запятой

Владимир Рудаков

Историк

75  лет назад завершилась Вторая ми-
ровая война. Точка в этой кровавой 

истории была поставлена молниенос-
ным разгромом милитаристской Япо-
нии, решающую роль в котором сыгра-
ла Красная армия. 

СССР выполнил взятые на себя обя-
зательства перед союзниками, обе-
спечив сокрушительную победу над 
общим врагом. Усилия советских сол-
дат и офицеров, несколькими месяца-
ми ранее разгромивших нацистскую 
Германию, позволили союзным арми-
ям и флотам в кратчайшие сроки по-
кончить с военной машиной японско-
го милитаризма. 2 сентября 1945 года 
был подписан Акт о безоговорочной 
капитуляции Японии. В тот же день 
был опубликован указ президиума 
Верховного Совета СССР, провозгла-
шавший 3 сентября праздником по-

беды над Японией и нерабочим днём: 
в тот сентябрьский вечер московское 
небо раскрасил в триумфальные цве-
та салют Победы, последний из салю-
тов Второй мировой войны...

А ещё через день в адрес Верховно-
го главнокомандующего ушла шиф-
ровка № 191053/Ш за подписями мар-
шалов дальневосточной победы 
Александра Василевского, Родиона 
Малиновского, Кирилла Мерецко-
ва: «От имени войск Дальнего Востока 
и Забайкалья просим учредить медаль 

“За победу над Японией”».
Вскоре такая медаль появилась: 

в общей сложности её удостоились 
более 1,8 млн солдат, матросов и офи-
церов, принимавших участие в бое-
вых действиях на Дальнем Востоке.

Увы, дата 3 сентября оставалась 
красным днём календаря недолго. 
В 1947-м 9 мая перестал быть нерабо-
чим днём, день победы над Японией 
также не вошёл в список советских 
праздников. Историческую справед-
ливость удалось восстановить только 
в этом году. Теперь 3 сентября — вновь 
День воинской славы России. Однако 
о чём мы, страна, для которой День По-
беды навсегда связан с майской капи-
туляцией нацистской Германии, вспо-
минаем в этот сентябрьский день? 
В чём смысл этого праздника?

Мне представляется, речь долж-
на идти о трёх важных для нас обсто-
ятельствах.

Во-первых, в этот день мы праздну-
ем окончание самого страшного воо-
ружённого конфликта в истории че-

ловечества. Он длился в Европе шесть 
тяжёлых лет — с сентября 1939 года, 
если считать от начала нацистской 
оккупации Польши и не брать за точ-
ку отсчёта Мюнхен 1938-го, когда в ре-
зультате сговора с европейскими 
демократиями Гитлер получил карт-
бланш на уничтожение Чехословакии. 
В Азии же война шла с сентября 1931-
го, когда Япония начала оккупацию 
северо-востока Китая.

Во-вторых, для СССР разгром япон-
ского милитаризма в сентябре 1945-го 
ставил точку в долгой и весьма драма-
тичной борьбе за позиции на Даль-
нем Востоке. Предыдущий этап этого 
противостояния завершился про-
игранной царской Россией войной 
с Японией, национальным унижени-
ем и потерей стратегически значимых 
территорий. Неслучайно в обраще-
нии Верховного главнокомандую-
щего к народу, вышедшем в газетах 
2 сентября 1945 года, прозвучали лич-
ные ноты: «Поражение русских войск 
в 1904 году в период Русско-японской 
войны оставило в сознании наро-
да тяжёлые воспоминания. Оно легло 
на нашу страну чёрным пятном. Наш 
народ верил и ждал, что наступит день, 
когда Япония будет разбита и пятно 
будет ликвидировано. Сорок лет жда-
ли мы, люди старого поколения, этого 
дня. И вот этот день наступил».

Пожалуй, никогда Иосиф Сталин 
в официальных документах так откро-
венно не писал о своих рефлексиях, 
связанных с историей дореволюци-
онной России. Но не забыл он и о ге-
ополитике. «Это означает, — отмечал 
далее Верховный главнокомандую-

щий, — что Южный Сахалин и Куриль-
ские острова отойдут к Советскому 
Союзу и отныне они будут служить 
не средством отрыва Советского Со-
юза от океана и базой японского на-
падения на наш Дальний Восток, 
а средством прямой связи Советского 
Союза с океаном и базой обороны на-
шей страны от японской агрессии».

И третье. Разгром Японии стал по-
следней совместной операцией со-
юзников, за четыре года до этого 
сплотившихся против общих врагов. 
Победным летом, а особенно осенью 
1945-го, стылые ветры холодной войны 
уже вовсю задували по земному шару. 
Вчерашние братья по оружию актив-

но готовились вступить в опасное со-
перничество за доминирование в по-
слевоенном мире.

Первыми смертоносными шага-
ми, осуществлёнными ещё до завер-
шения Второй мировой войны, стали 
атомные бомбардировки Хиросимы 
и Нагасаки, произведённые амери-
канцами в начале августа 1945-го. Это 
был не просто «последний аргумент» 
в долгой войне между США и Японией. 
Это был первый, самый весомый, как 
тогда казалось, козырь, брошенный 
в новой игре, которую начали Соеди-
нённые Штаты против серьёзно укре-
пившего свои позиции и авторитет 
в мире Советского Союза. С этого мо-

мента обладание ядерным оружием, 
а также поддержание ядерного пари-
тета стали неотъемлемыми элемента-
ми обеспечения нашего государствен-
ного суверенитета, без которых само 
существование нашей страны оказа-
лось бы под большим вопросом.

Холодная война заняла почти всю 
вторую половину XX века и заверши-
лась неожиданно для всех её участни-
ков распадом СССР. Увы, Советский 
Союз не выдержал бремени этого про-
тивостояния, в конечном счёте от-
казавшись от дальнейшей борьбы 
и мирно уступив своему «наиболее 
вероятному противнику» на одном 
из драматических поворотов миро-
вой истории. Бескровное окончание 
почти полувекового противостояния 
дало повод Вашингтону считать Мо-
скву проигравшей стороной: уже в ян-
варе 1992 года Джордж Буш-старший 
заявил обеим палатам конгресса 
о том, что «милостью Божией Америка 
выиграла холодную войну».

Сегодня, через 75 лет после за-
вершения Второй мировой, весь мир 
пожинает плоды этих скоропали-
тельных и не вполне справедливых 
выводов о якобы одержанной аме-
риканцами безоговорочной побе-
де и якобы наступившем после это-
го «конце истории». Не в силу ли этих 
представлений наше сегодняшнее на-
стоящее так смахивает на тревожное 
предвоенное прошлое? Так что эта 
дата отнюдь не проходная в истории 
человечества, в том числе и в нашей 
истории. Это серьёзный повод заду-
маться не только о прошлом, но и о на-
стоящем.

МНЕНИЕ

Маньчжурская операция заняла у СССР около трёх недель (на фото — солдаты 
Квантунской армии сдают оружие)

Развенчать мифы 
и ответить на альтер-
нативные версии траге-
дии — ещё одна задача 
Александра Рогаткина. 
Причём автор новой 
картины не боится 
предоставлять слово 
оппонентам

Полный 
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читайте  
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Зоя Игумнова

Последний большой разговор с Бори
сом Клюевым у «Известий» состоял

ся в июне. Мы готовили поздравление 
с юбилеем худруку Малого театра — на
родному артисту СССР Юрию Соломи
ну. Но беседа вышла длинной — раз
говаривали не только о Малом театре 
и Юрии Мефодьевиче. Большая часть 
беседы — воспоминания о Клаудии 
Кардинале, сидевшей у Бориса Клюе
ва на коленях, и уроке актёрского ма
стерства, данном им Мерил Стрип, 
слова о том, что артист не должен за
ниматься политикой, — осталась не
опубликованной. Казалось, ещё есть 
время напечатать это интервью: несмо
тря на то что Борис Владимирович дав
но боролся с онкологией, он продол
жал работать. 1 августа Борис Клюев 
приехал на сбор труппы в Малый театр. 
Артист вышел из машины, надел маску 
и под руку с коллегой Ириной Муравьё
вой вошёл в здание. Было заметно, что 
он сильно сдал. Но прямая спина и оп
тимизм актёра внушали уверенность — 
в сентябре он сыграет Рузвельта в пре
мьерном спектакле «Большая тройка 
(Ялта45)». Увы, этому не суждено было 
случиться.

�� НЕ НАДО ОТКАЗЫВАТЬСЯ

Вы преданы Малому театру. Но артисту 
нельзя без кино, ведь широкая извест
ность приходит именно с экрана. Как 
вы выбирали, где сниматься?

У меня есть правило: никогда не надо 
ни от чего отказываться. Порой неболь-
шой эпизод может повернуть твою судь-
бу на 180 градусов.

У вас был прецедент, после которого 
вы сделали такой вывод?

Вы хотите знать, почему это правило 
у меня возникло? Я закончил снимать-
ся у Игоря Масленникова на «Ленфиль-
ме». Играл у него Майкрофта Холмса. 
Сижу с друзьями в буфете, пьём кофе 

с коньяком и треплемся. Вдруг ко мне 
подходит директор другой картины: 
«Боречка, вы не могли бы у нас завтра 
сняться в фильме “Паганини” в роли 
учителя Паганини?» Я сижу с коньяч-
ком, уже такой добрый и отвечаю ей: 
«Завтра у меня спектакля нет. Двойная 
ставка». — «Пожалуйста, с удовольстви-
ем!» Я всю ночь пил-гулял, утром при-
езжаю на съёмки, башка трещит. Ка-
кой Паганини? Спасало то, что у меня 

одна маленькая сценка. Но до неё никак 
не могли дойти. Всё что-то там не по-
лучалось. Наконец, я быстренько сыг-
рал свою роль, сел в поезд и приехал 
домой в Москву.

А через полгода меня разыскивает 
Вадим Дербенёв, очень хороший ре-
жиссёр. «Я думал, вы ленинградский 
актёр. Мы вас искали везде. Вы играли 
учителя Паганини? Я хочу вам пред-
ложить главную роль в фильме». Вот 
ты и не знаешь, где тебе сделают инте-
ресное предложение. Поэтому всегда 
надо быть готовым. Я студентам гово-
рю: «Старайтесь быть лучшими, даже 
в маленьком эпизоде».

Как вы относитесь к артистам в полити
ке? Некоторые ваши коллеги ярко вы
сказываются. Пенсионный возраст под
няли — надо выступить. А вы в это время 
молчите.

На меня это не действует совсем, тем 
более я пенсионер со стажем. Я считаю, 
что артист вообще не должен занимать-
ся политикой. Как только к этому коры-
ту подходишь, мозги в него и падают. 
Пошёл в политику — говори профессии 
до свидания.

�� ШАРПЕЙ И ЧЕРЕПАХА

Может быть сейчас цензура в театре или 
кино?

Она должна быть. Есть очень пока-
зательная история. На международный 
театральный фестиваль приехал театр 
из Германии и привёз какую-то истори-
ческую хрень. Вот сижу я в зале, а на сце-
не артист, очень пожилой. Голова бри-
тая. Ну старый гриб. И в одной из сцен 

он вдруг начал раздеваться. Я думал, 
что в какой-то определённый момент 
он остановится. Но ничего подобного. 
Он разделся догола. Зрители смотрели 
на лысую башку черепахи и тело шар-
пея, а он сам ещё что-то квакал при этом.

Передо мной сидела женщина с ма-
леньким сыном. Мальчик в ужасе смо-
трел на сцену: «Мама, что это?» Она 
долго пыталась объяснить, но слов 
не нашла. «Я тебе дома объясню», — ска-
зала и отвела глаза в сторону.

Искусство может разрушить алкоголь?
Это у кого сколько здоровья есть. 

Во всём советском кинематографе 
я не знал ни одного артиста, который бы 
не пил. Борис Андреев, Пётр Алейников, 
Константин Сорокин — все выдающиеся 
мастера того времени. Они пили, но тем 
не менее им удавалось сочетать и рабо-
ту, и пристрастия. А многие просто спи-
ваются и умирают в нищете.

Я очень хорошо помню первое появ-
ление Микки Рурка в фильме «9 1/2 не-
дель». Это было что-то загадочное, 
странная манера существования в ка-
дре. Интереснейшее явление. Но шли 
годы, он пропал.

Однажды в Америке я был на одной 
из тусовок у Умы Турман. И вдруг при-
ехал Микки Рурк. Я увидел старого пере-
лицованного человека, который не толь-
ко алкоголик, но и глубокий наркоман. 
Помня, каким он был, и видя, что с собой 
сотворил, немногие захотят его снимать.

Что вы делали у Умы Турман?
Её бойфренд выстроил гостиницу 

на берегу Лонг-Айленда. Ума собрала 
своих друзей, а меня привезли к ней 
на катере и сказали: «Вот — русский 
Голливуд».

�� РЕЖИССЁР ПОЧТИ НИЧЕГО  
НЕ РЕШАЕТ

Когдато наши артисты стремились в Гол
ливуд, но в итоге вернулись назад. Не хо
тят играть плохих русских или не знают 
язык?

Всё упирается в язык и деньги. Гол-
ливуд — это огромные, колоссаль-
ные бюджеты. Нужно так говорить 
по-английски, чтобы вы были понят-
ны. Зачем им русские нужны? Их берут 
бандитов играть. Даже Володя Машков, 
Саша Балуев уехали оттуда. Им стало 
это неинтересно. 

Я ездил в США преподавать. Мерил 
Стрип, помешанная на Станиславском, 
приходила посмотреть, как работа-
ет русский артист. Я ей лично показал 
два упражнения — она чуть не упала 
от сложности. В Голливуде не нужны 
индивидуальности, это индустрия. 

Может, таланта не хватает?
Дело не в этом. Просто сейчас наше 

кино по примеру американского стало 
продюсерским. Режиссёр практически 
ничего не решает. Когда ты с тупостью 
сталкиваешься, тебя охватывает бешен-
ство. Только деньги решают всё.

Сейчас артист может похвастаться, что 
был в одном кадре с голливудской звез
дой. А вы могли хвалиться этим ещё 
в СССР. Помните свою работу в «Крас
ной палатке»?

Никогда не забуду. Я был студентом 
четвёртого курса. О западных звёздах 
узнавал из польского журнала «Экран». 
В нём были очень красивые иллюстра-
ции, я их вырезал. Они мне казались 
не то что небожителями — волшебни-
ками. И вдруг меня приглашают к Ми-
хаилу Калатозову сниматься в «Крас-
ной палатке». Питер Финч, Шон Коннери, 
Харди Крюгер. А красавица Клаудия 
Кардинале сидела у меня на коленях. 
Боже мой!

Я играл журналиста. Должен был 
брать интервью у главного героя Ноби-
ле, которого играл Питер Финч. Я мог 
сидеть и слушать его, но придумал не-
ожиданный ход — записывал, потом 
что-то зачёркивал и внимательно смо-
трел на собеседника. Калатозов после 
съёмок сказал: «А кто этот мальчик?» 
Мне это было очень приятно. 

Верить надо в себя. 

«Не понимаешь, что играть, 
играй Гамлета»
Актёр Юрий Колокольников — о злодеях  
Кристофера Нолана, драках «в обратную сторону»  
и прототипе Лукашенко в фильме «Довод»

Сергей Сычёв, Николай Никулин  

Сыграть у самого Кристофера Нола
на, да ещё в главном блокбастере 

2020 года, — огромная честь для любо
го артиста. Актёр Юрий Колокольников 
рассказал «Известиям» о методах выда
ющегося режиссёра, который не только 
даёт исполнителям свободу для импро
визации, но и обеспечивает им идеаль
ную обстановку, где всё понастоящему — 
без компьютеров и других визуальных 
уловок.

Кристофер Нолан все свои проекты за
секречивает на этапе создания. В чём это 
проявлялось в вашем случае?

Главным образом это касается сце-
нария. Уже давно стало нормальной 
индустриальной практикой держать 
в секрете всё, до малейших подробно-
стей, чтобы ничего никуда не утекло 
и не было никаких спойлеров. Мне ка-
жется, это ещё связано с тем, что, рабо-
тая над литературным произведением — 
фундаментом будущего фильма, просто 
нельзя выпускать эту энергию никуда. 
Она должна копиться в одном месте. Та-
кой подход очень концентрирует.

В моей практике часто сценарии про-
сто валяются, разбросанные по всей 
съёмочной площадке, — один листочек 
там, другие ещё где-то... Это показывает 
отношение людей к тому, что они дела-
ют, и передаётся всем участникам про-
цесса. У Криса такого и близко нет.

Никогда сценарий «Довода» нико-
му не пересылали по почте. Если нуж-
но было в Лондон передать артисту сце-
нарий, кто-то вёз туда текст. А Роберт 
Паттинсон (исполнитель одной из глав-
ных ролей в «Доводе». — «Известия») рас-
сказывал, что, когда ему надо было про-
читать сценарий, его позвали в студию, 
посадили в какой-то комнате, вручили 
рукопись и держали там, пока он не за-
кончил. С собой ему ничего не дали.

Квентин Тарантино вообще зовёт к себе 
в трейлер, даёт блокнотик, где написан 
сценарий, а потом его забирает. 

Мне такое отношение кажется на сто 
процентов правильным. Сценарий — это 
сложная, мучительная работа, к ней 
нужно относиться бережно.

Секретность «Довода» чемто отличалась 
от мер по защите от утечек на «Игре пре
столов», где вы снимались ранее?

Там было примерно то же самое. 
«Престолы» вообще были проектом, ко-
торый во всём мире ждали каждый год. 
И гадали, что же там дальше. Поэтому 
контроль был сильнейший.
О скрупулёзности Нолана ходят леген
ды. Как это на площадке проявлялось?

Крис — особый режиссёр. Он визио-
нер, который создаёт грандиозные 
миры на краю сознания. Но при этом 
существенно отличается от других ав-
торов тем, что никогда не использует 
зелёный экран или компьютерную гра-
фику. Ну или использует минимально, 
если надо что-то чуть-чуть подчистить 
в кадре. Поверьте: всё, что происходит 
на экране, происходило и на площадке. 
И делалось это именно так, как было на-
писано в сценарии.

Когда я первый раз читал сценарий 
«Довода», всё время ловил себя на мыс-
ли: «Интересно, конечно, но как он соби-
рается это воплощать?» А на площадке 

всем стало понятно, что он именно так, 
буквально, и собирается воплощать всё, 
что было написано. Если в тексте ска-
зано, что это инверсия и мы идём, бе-
жим или дерёмся «в обратную сторону», 
то мы действительно дерёмся в обрат-
ную сторону. Это не плёнка прокру-
чивается назад, а всё по-настоящему! 
Мы репетировали обратные движения, 
обратные драки, обратную погоню. Ав-
томобили были переделаны, туда были 
вмонтированы специальные двигате-
ли, чтобы можно было ехать «наоборот» 
с огромной скоростью. Крис на наших 
глазах создавал в деталях все обстоя-
тельства, которые будут на экране. Там 
ничего не нарисовано.

Каким вы себе изначально представля
ли своего персонажа? И как потом изме
нилось ваше мнение?

Гамлет всегда Гамлет (смеётся). 
Я считаю, что это очень подходящий ар-
хетип для любой роли. Если не знаешь, 
что играть, играй Гамлета. Нет, на самом 
деле у меня здесь не такая сложная дра-
матическая история. Мой герой — пра-
вая рука человека по имени Сатор, за-
нимающегося, скажем так, разными 
делами...

Сатора играет Кеннет Брана...
Да! Мой герой появляется на экране 

всего несколько раз. При этом на пло-
щадке я был действительно практи-
чески всё время, потому что никогда 
не знаешь, в какой момент тебе придёт-
ся появиться в сцене. Словом, так или 
иначе, я всё равно постоянно был с Кен-
нетом. И наблюдал, как Крис работает 
с другими артистами, у которых как раз 
драматически сложные роли. Интерес-
но, что он даёт актёру свободу, никогда 
не давит на него.

В чём это проявлялось?
Он лишь даёт небольшие коммента-

рии, потом говорит: «Ещё раз, ещё раз», 
потом ещё немного комментирует. По-
скольку на площадке вокруг тебя всё 
настолько натуральное, то в принципе 
не надо даже ничего играть. Достаточно 
начать жить в этом созданном для тебя 
мире. Артисту так гораздо легче. Может 
быть, Крис для нас всё это и делает.

Культура

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Явление»
Режиссёр Марко Понтекорво. В ролях: Жоаким Ди 
Алмейда, Горан Вишнич, Эстефания Джил, Алехан-
дра Ховард, Лусия Монис, Марко Д’Алмейда, Жуа-
на Рибейру, Карла Шамбель и др.
1917 год. Европа в огне Первой мировой войны. 
Близ португальского местечка Фатима трём па-
стушкам является Дева Мария и открывает им 
три тайны о судьбах мира и России...

С 3 сентября В кинотеатрах

«Германия 83»  
(1-й сезон, 8 эпизодов)
На видеосервисе more.tv доступна культовая 
шпионская драма о холодной войне в разделён-
ной Германии. Разведка ГДР узнаёт о намерени-
ях США разместить свои ракетные комплексы на 
территории ФРГ. Чтобы убедиться в планах За-
пада, штази вербует молодого солдата Марти-
на Рауха, только что вернувшегося из армии. Те-
перь он обер-лейтенант Мориц Штамм, правая 
рука генерала Эделя, который сотрудничает с 
американцами. Мартин вовсе не желает шпио-
нить и хочет вернуться домой, к больной мате-
ри и своей девушке, но пути назад уже нет. Агент 
под прикрытием должен получить доступ к се-
кретным документам НАТО и постараться не рас-
крыть себя. В главных ролях Йонас Нэй, Мария 
Шрадер, Ульрих Нетен, Сильвестр Грот, Соня Гер-
хардт и др.

 more.tv

«Разбитый кувшин»
Премьера в Театре Наций. Режиссёр Тимофей Ку-
лябин поставил пьесу Генриха фон Клейста и на-
звал свою постановку анекдотом. Диалоги, напи-
санные Клейстом более 200 лет назад, кажутся 
абсолютно актуальными и остросоциальными: за-
коном вертит кто угодно и как угодно. Проблемы 
в судебной системе остаются и почти не измени-
лись. Персонажи Клейста настолько живые, что 
многие узнают в них себя.

4 сентября, 19.00 Театр Наций

«Чайковский. Страсти по опере»
МАМТ представляет гала-концерт к 180-летию со 
дня рождения Петра Чайковского. Программа на-
сыщена сценами, ариями и ансамблями из произ-
ведений, которых нет в репертуаре московских 
театров. Гости вечера увидят другого Чайковско-
го — не привычного, которого знают наизусть, а 
того, кто «Евгения Онегина» заканчивает в Сан-
Ремо, а «Пиковую даму» начинает во Флоренции. И 
едет в Америку открывать Карнеги-холл.

4 сентября, 19.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и Вл.И. Немировича-Данченко

«Новые мутанты»
Режиссёр Джон Бун. В ролях: Мэйси Уильямс, Аня 
Тейлор-Джой, Чарли Хитон, Алиси Брага, Блю Хант, 
Генри Зага, Адам Бич, Томас Ки, Колби Ганнетт.
Пятерых юных мутантов против их воли держат 
на секретном объекте. Здесь они обнаруживают 
у себя суперспособности и начинают сражаться, 
чтобы вырваться из заключения.

С 3 сентября В кинотеатрах

«Твоё сознание не знает границ»
Выставка объединяет работы двух молодых худож-
ников — Юлии Вирко и Антона Гельфанда. На их пер-
вой персональной экспозиции в Москве покажут 
масштабную живопись и рисунки Вирко, а также 
фотографии, видео и коллажи Гельфанда, собран-
ные в сложную тотальную инсталляцию.

До 27 сентября Центр современного искусства «Винзавод»

«Иван Цветков и его галерея.  
К 175-летию коллекционера»
Проект приурочен к юбилею известного москов-
ского коллекционера Ивана Евменьевича Цветкова 
(1845–1917), основателя частной художественной 
галереи. В его коллекцию входило около 2 тыс. про-
изведений, представляющих преимущественно бы-
товые жанровые сцены, пейзажи, виды старой Мо-
сквы и других городов, автопортреты художников.

До 13 декабря Третьяковская галерея, главное здание

VIII фестиваль «Театральный марш»
В Москве пройдёт восьмой масштабный театраль-
ный фестиваль под открытым небом. С утра и до 
позднего вечера зрители смогут увидеть спектакли 
Театра на Таганке, Театра Олега Табакова, театров 
«Практика», «Школа драматического искусства», 
Музыкального театра им. К.С. Станиславского и 
Вл.И. Немировича-Данченко, театра «Балет Москва», 
театральной компании «Июльансамбль», Электроте-
атра «Станиславский», Театра имени Пушкина, дет-
ского театра «А-Я». С учётом эпидемиологической 
ситуации вход на фестиваль в этом году только по 
регистрации.

 Сад «Эрмитаж»
winzavod.ru, Сергей Пятаков | РИА Новости, Артем Геодакян | ТАСС,  
theatreofnations.ru, ТАСС, kinopoisk.ru, 

5 сентября,  
с 11.00 до 23.00
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КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Я не знал ни одного артиста, 
который бы не пил»

«Известия» публикуют 
последнее  

большое интервью  
с Борисом Клюевым

« АРТИСТ ВООБЩЕ НЕ ДОЛЖЕН ЗАНИМАТЬСЯ ПО-

ЛИТИКОЙ. КАК ТОЛЬКО К ЭТОМУ КОРЫТУ ПОДХО-

ДИШЬ, МОЗГИ В НЕГО И ПАДАЮТ. ПОШЁЛ В ПОЛИ-

ТИКУ — ГОВОРИ ПРОФЕССИИ ДО СВИДАНИЯ
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Спорт

Как заново родились
Сборная России сыграет первый матч за девять месяцев

Севастиан Терлецкий,  
Александр Львов 

С борная России начнёт выступление 
в новом сезоне Лиги наций УЕФА 

матчем с командой Сербии. Наш сопер-
ник имеет в своём составе нескольких 
звёздных футболистов, но пока не мо-
жет похвастаться высокими результа-
тами на международном уровне. Сербы 
до сих пор не обеспечили себе участия 
в ближайшем чемпионате Европы — в ок-
тябре их ждут стыковые матчи. Станис-
лав Черчесов задачу выхода на Евро уже 
решил, поэтому может поэксперименти-
ровать с составом. Игра состоится в Мо-
скве при пустых трибунах. Предыдущий 
свой матч национальная команда прове-
ла 19 ноября 2019 года, разгромив на вы-
езде Сан-Марино (5:0).

�� ГРОЗНЫЙ СОПЕРНИК

По именам состав сборной Сербии 
впечатляет. Здесь есть лидер «Лацио» 
Сергей Милинкович-Савич, за которым 
выстроилась целая очередь топ-клубов; 
форвард «Реала» Лука Йович (не сыгра-
ет в России); защитник «Ромы» Алек-
сандр Коларов; полузащитник «Аяк-
са» — один из лучших игроков Лиги 
чемпионов-2018/19 Душан Тадич — и ещё 
целый ряд футболистов, выступающих 
в топ-5 чемпионатов Старого Света.

Правда, один из лучших игроков Сер-
бии последнего десятилетия — полуза-
щитник «Манчестер Юнайтед» Нема-
нья Матич — буквально на днях решил 
завершить карьеру в сборной.

— Неманья Матич отказался от высту-
плений за сборную, а некоторые клубы 
не отпустили своих игроков в нацио-
нальную команду, поэтому ситуация 
не самая простая, — сказал «Извести-
ям» бывший игрок московского «Дина-
мо» Йован Танасиевич. — Тем не менее 
в сборной есть такие футболисты, как 
Душан Тадич, Сергей Милинкович-Са-
вич и Александар Митрович. Это игро-
ки с мировым именем. У нас молодая 
оборона, но достаточно качественная. 
Считаю, что Россия фаворит матча, так 
как ваш чемпионат начался раньше, чем 
у всех остальных лиг в Европе. Вообще, 
встреча наших стран — это всегда нечто 
особенное, учитывая историю взаимо-
отношений наших народов.

Россия также подходит к этой игре 
не в оптимальном составе. В последнем 
туре чемпионата Франции травму полу-
чил полузащитник «Монако» Александр 
Головин. Продолжает восстанавливать-
ся после повреждения и новичок «Ата-
ланты» Алексей Миранчук. Тем не ме-
нее Лига наций не тот турнир, где надо 
стремиться достичь результата любыми 
способами. Наоборот, главный тренер 
Станислав Черчесов может проверить, 
как команда будет действовать против 
сильного оппонента в отсутствие сво-
их ключевых хавбеков.

— Престижным турниром Лигу наций 
я не назову, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» титулованный российский 
тренер Олег Романцев. — Скорее это сво-
еобразный полигон для очередной про-
верки состояния сборной и определе-
ния путей для усиления её игры. Что 
касается матчей с сербами и венгра-

ми, то, на мой взгляд, мы должны их по-
беждать. Но это нисколько не может 
рождать недооценку соперника. Уве-
рен, что Черчесов знает, как настроить 
ребят на эти игры и отобрать в состав 
именно тех, кто сильнее на поле сегод-
ня, а не вчера.

По мнению Олега Романцева, Ста-
ниславу Черчесову удалось создать 
правильную атмосферу в националь-
ной команде.

— Сборная Черчесова остаётся таким 
же крепким и сплочённым коллективом, 
который он сумел создать к домашнему 
чемпионату мира, — продолжил специа-
лист. — Ещё в «Спартаке» я почувствовал 
у Стаса характер лидера-бойца. Очень 
рад, что таким он остался и в сборной.

�� ВМЕСТО ТОВАРИЩЕСКИХ 
МАТЧЕЙ

Лига наций призвана заменить унылые 
товарищеские матчи, которые многие 
сборные проводили полурезервными 
составами. Все национальные коман-
ды разбиты на четыре дивизиона (A, B, C, 
D). В 2018 году это было сделано в соот-
ветствии с их рейтингом на момент за-
вершения европейской квалификации 
на ЧМ-2018, сейчас же по итогам перво-
го сезона Лиги наций. Первые команды 
из всех групп (Россия играет в дивизи-
оне B — с Сербией, Венгрией и Турцией) 
получают повышение в классе (кроме 
групп лиги A, потому что выше некуда). 
Победители групп лиги A выйдут в фи-
нальную стадию Лиги наций, состоя-
щую из полуфиналов, матча за третье 
место и финала. Последние команды 
всех групп вылетают в лигу ниже (кроме 
групп лиги D, потому что ниже некуда).

При определённых раскладах Лига 
наций может помочь сборной полу-
чить путёвку на чемпионат мира-2022 
в Катар. Речь идёт о двух победителях 
групп Лиги наций с лучшим турнир-
ным рейтингом из тех команд, кото-
рые не пробились на ЧМ-2022 напря-
мую или не попали в стыковые матчи. 
Но до этих перспектив сборной России 
ещё далеко.

— Лига наций, конечно, второстепен-
ный турнир, — считает бывший тренер 
«Рубина» и «Локомотива» Ринат Биля-
летдинов. — Но количество игр сборной, 
возможность наиграть разные сочета-
ния — это полезная штука. Плюс коман-
ды получают дополнительные шансы 
на путёвку на чемпионаты мира и Евро-
пы. Пожалуй, это неплохая мотивация.

Букмекеры считают сборную России 
фаворитом своей группы. Чтобы под-
твердить этот статус, нашей команде 
по-хорошему надо начать с домашней 
победы над сербами.

— Если честно, давно не видел, как 
и во что играет сборная Сербии, в ка-
ком состоянии там игроки, — отметил 
Ринат Билялетдинов. — Так или иначе 
считаю, что у наших игроков есть все 
необходимые качества, чтобы их обыг-
рать. Я на матч пойти не смогу, но буду 
следить за трансляцией.

Ранее эти команды проводили меж-
ду собой только товарищеские встре-
чи. Дважды выиграли россияне, ещё 
два раза зафиксированы ничейные ре-
зультаты.

Полёт Воронкова
Молодой нападающий принёс «Ак Барсу» победу над ЦСКА

Алексей Фомин

С толичный ЦСКА выиграл у казанско-
го «Ак Барса» матч на Кубок открытия 

сезона КХЛ. Решающую шайбу в овертай-
ме забил нападающий Дмитрий Ворон-
ков. Итоговый счёт 3:2.

Долгожданное открытие 13-го сезо-
на регулярного чемпионата КХЛ не вы-
звало привычного ажиотажа — всему 
виной ограничения на посещение мат-
чей. Но и в этих условиях в первой игре 
сезона ЦСКА и «АК Барс» показали всё, 
на что способны. Голов и моментов было 
немного, но уровень борьбы и скоро-
стей оказался приемлемым — с учётом 
того, что часть хоккеистов переболела 
уже по ходу предсезонной подготовки 
и пока не в оптимальной форме.

�� БЕЗ ТОЛКУЧКИ

На матч были допущены лишь 25% зри-
телей от общей вместимости стади-
она «ЦСКА Арена» на Автозаводской 
улице. В марте, когда там проводился 
последний московский матч сезона, 
вокруг входа дежурило множество со-
трудников ОМОНа. Тогда власти столи-
цы из-за разгоравшейся пандемии во-
обще запретили пропускать зрителей 
на шестой матч серии плей-офф между 
«Спартаком» и «Динамо», в итоге став-
ший последним в этом противостоянии.

В конце августа на играх предсезон-
ного турнира на Кубок мэра на Автоза-
водской уже почти не было представи-
телей сил правопорядка. В основном 
безопасность обеспечивали стюарды 
и охрана арены, а также сотрудники 
служб безопасности VIP-персон.

Первый матч КХЛ также показал 
достаточно демократичный подход 
к ситуации. Болельщикам и журнали-
стам нужно было лишь продемонстри-
ровать наличие масок на лицах, а также 
позволить охране измерять температуру.

В остальном ограничения не сильно 
заметны. Болельщики создавали при-
вычный шум, бросались в глаза только 
полупустые трибуны и отсутствие тол-
кучки в узких коридорах в фойе арены.

Из известных персон в качестве зри-
телей на игру приехали легендарный 
российский хоккеист, а сейчас член на-
блюдательного совета ЦСКА Сергей 
Фёдоров, а также один из сильнейших 
отечественных футбольных тренеров 
Леонид Слуцкий. Когда-то он также воз-
главлял армейский коллектив, а теперь 
работает с казанским «Рубином» — зем-
ляками «Ак Барса».

�� РАВНАЯ БОРЬБА

Церемонию открытия сезона провели 
президент Международной федерации 
хоккея с шайбой (IIHF) Рене Фазель, гла-
ва Федерации хоккея России Владислав 
Третьяк и президент КХЛ Алексей Моро-
зов. Все они отметили, что публика с не-
терпением ждала старта сезона, особен-
но на фоне длинной карантинной паузы. 
А Алексей Морозов выразил отдельную 

благодарность врачам, подчеркнув, что 
без их самоотверженного труда в эти тя-
жёлые месяцы не получилось бы вер-
нуться к нормальной жизни.

С начала матча не прошло и минуты, 
как была заброшена первая шайба в се-
зоне. Её автором стал молодой защит-
ник ЦСКА Дмитрий Саморуков. В се-
редине первого периода восстановить 
равновесие мог уже форвард «Ак Бар-
са» Дмитрий Воронков, но, выйдя «один 
в ноль», он не сумел переиграть Алек-
сандра Шарыченкова.

Российский голкипер, перешед-
ший в межсезонье из нижнекамского 
«Неф техимика», стал первым номером 
неожиданно. Вне заявки из-за травмы 
оказался швед Ларс Юханссон. В итоге 
Шарыченков неплохо отыграл, но не вы-
ручил свою команду. К слову, у «Ак Бар-
са» тоже была серьёзная потеря — в Мо-

скву не приехал самый титулованный 
хоккеист лиги, легендарный форвард 
Данис Зарипов. Главный тренер казан-
цев Дмитрий Квартальнов предпочёл 
поберечь ветерана для домашней серии, 
которая начнётся уже в пятницу.

Сравнять счёт гостям удалось в се-
редине второго периода во время ро-
зыгрыша большинства — отличился 
французский новичок «Ак Барса» Сте-
фан Да Коста. После этого игра стала 
на порядок жёстче, удаления сыпались 
одно за другим. Но на перерыв соперни-
ки ушли при равном счёте.

Зато в начале третьего периода ЦСКА 
снова вышел вперёд — отличился Ан-
тон Слепышев. Через несколько минут 
он мог сделать дубль, но не реализовал 
буллит. Вновь восстановить равновесие 
гостям удалось за семь минут до кон-
ца основного времени усилиями сво его 

ударного легионерского звена — Най-
джел Доус и Стефан Да Коста записали 
на свой счёт голевые передачи, а капи-
тан «Ак Барса» Джастин Азеведо стал 
автором заброшенной шайбы.

Дело шло к овертайму, и он состо-
ялся. Но за 10 секунд до конца основно-
го времени фору гостям дал защитник 
ЦСКА Артём Блажиевский, получив-
ший двухминутное удаление. В ито-
ге в дополнительное время казанцы 
в большинстве дожали армейцев — по-
бедную шайбу забросил Дмитрий Во-
ронков, реа билитировавшийся за упу-
щенный момент в первом периоде.

— Не хватает эмоций при незапол-
ненных трибунах — их больше, когда 
стадион забит до отказа, — поделился 
с «Известиями» Владислав Третьяк. — 
Но хоккеисты не разочаровали. В этом 
матче было очень много опасных мо-
ментов, хорошая игра вратарей и напа-
дающих, соперники демонстрировали 
большие скорости. Наверное, игроки со-
скучились по таким играм. Хоккей был 
очень интересный: буллит, овертайм, 
красивые голы и хороший накал. ЦСКА 
без Кирилла Капризова, может быть, 
обеднел, но всё-таки команда имела 
больше моментов, чем Казань. Хорошо 
играла, но не забила. Думаю, у армейцев 
неплохо сыграл в воротах Шарыченков. 
Как, впрочем, и его коллега из «Ак Бар-
са» Адам Рейдеборн. В целом мне кажет-
ся, эта игра понравилась болельщикам.

Следующий матч ЦСКА проведёт 
в пятницу. Красно-синие примут дома 
ХК «Сочи». А «Ак Барсу» в этот же день 
предстоит встреча на своей площадке 
с подольским «Витязем». Уже в четверг 
пройдёт семь матчей КХЛ, и сезон всту-
пит в активную фазу.

«До последнего собиралась в Нью-Йорк»
Теннисистка Светлана Кузнецова — об отказе полететь на US Open и завершении карьеры Шараповой

Евгений Зиньков

Н а проходящем в эти дни Открытом 
чемпионате США по теннису приня-

ты беспрецедентные меры безопасности 
в связи с пандемией. Тем не менее дале-
ко не все звёзды ATP и WTA согласились 
ехать в Нью-Йорк. Среди отказавшихся 
победительница US Open 2004 Светла-
на Кузнецова.

В интервью «Известиям» одна из са-
мых титулованных российских тенни-
систок объяснила своё решение.

Что повлияло на ваше решение по пово-
ду поездки на US Open?

Решающий фактор — безопасность, 
а также отсутствие возможности со-
браться командой, чтобы хорошо под-
готовиться к турниру, так как все жи-
вут в разных точках мира.

Вы изначально были настроены не при-
нимать участия в этом турнире или до по-
следнего рассчитывали поехать в Нью-
Йорк?

Была настроена ехать. Очень этого 
хотела, но где-то в душе всё же не вери-
ла, что этап состоится. Если бы смогла 
заранее собраться с командой и подго-
товиться, то стопроцентно было бы про-
ще принимать решение. Но всё же для 
нас безопасность превыше всего.

Какие теперь у вас планы? Есть ли жела-
ние играть на осеннем «Ролан Гаррос»? 
Допускаете, что не будете играть вплоть 
до окончания пандемии?

Планы сейчас — поехать в Стамбул, 
Рим, возможно, в Страсбург, Париж. 
Мне очень хочется уже играть в тур-
нирах.

Почему некоторые теннисисты беспеч-
но отнеслись к коронавирусу и начали 
организовывать выставочные турниры, 
как это сделал Джокович? В итоге его ме-
роприятие было прервано из-за выявле-
ния заражённых COVID-19.

Я не считаю, что спортсмены отнес-
лись к ситуации беспечно, организовав 
турниры. Наоборот, Новак хотел помочь 
туру и игрокам. Это была хорошая идея, 
но, к сожалению, не всегда получается 
так, как хочется. Зря его все критикуют. 
В конце концов он хотел сделать доб-
рое дело. Может быть, не были соблю-
дены все нормы безопасности, но это 
уже другая история. 

Как вы проводили период самоизоля-
ции? 

Время на карантине проводила от-
лично. Занималась физподготовкой. 
Ещё училась готовить новые блюда, 
читала, смотрела сериалы и фильмы, 
до которых раньше не доходили руки.

Мы знаем, что вы запустили сервис пси-
хологической помощи Beseda.Life. По-
чему выбрали это направление?

Я всегда увлекалась психологией. 
Я профессиональный спортсмен и очень 
люблю свою работу, несмотря на огром-
ный стресс. Справляться с ним и даже 
в один из моментов вернуть мотивацию 
мне помог психолог. Когда на себе испы-
тала пользу терапии, пришла к мысли 
о создании с партнёрами такого сервиса.

Мы постарались сделать так, что-
бы любой, кто обратится за консуль-
тацией или помощью, мог 
рассчитывать на гра-
мотного и квалифи-
цированного спе-
циалиста, который 
поможет решить 
вопросы во всех сфе-
рах жизни. Важно, что по-
мощь можно получить 
в любое время дня и ночи 
и из любой точки планеты. 

Что вас удерживает в профессиональ-
ном теннисе при том, что выиграно уже 
почти всё?

Очень люблю свою работу и полу-
чаю огромное удовольствие от игры. 
При этом понимаю, что могу ещё со-
ревноваться и выигрывать у сильней-
ших теннисисток мира.

Почему в последние сезоны не идёт 
у наших женщин в одиночном разря-
де? Вроде в позапрошлом году хорошо 
выступала Дарья Касаткина, но сейчас 
она далеко от топ-20, куда ещё недав-
но входила...

Каждый игрок должен говорить 
сам за себя. Бывает, что у таких игро-
ков, как Даша, выходит очень удачный 
сезон, а следующий уже даётся слож-
нее. Я об этом много раз говорила — 
это такой психологический фактор, 
через который проходят все. Даше 
желаю удачи!

Медведев, Хачанов и Рублёв в топе на-
долго? Каков потолок их возможно-
стей?

Не могу судить, как сложится у них 
карьера. Но ребята очень талантливые, 
трудяги!

Как вам прошлогод-
ний Кубок Дэвиса с но-
вым форматом? Как бы 
вы отреагировали, если 

бы кто-то предложил ввести такой 
формат и в Кубке Федерации?

Турниры должны развиваться. То, 
каким всегда был Кубок Дэвиса, уже 
немного устарело, и нужно смотреть, 

как популяризировать его. 
Командные соревнования 
имеют право на существо-

вание и в индивиду-
альном спорте.

Как отреагировали на завершение 
карьеры Марии Шараповой?

То, что Маша закончит карьеру в бли-
жайшем будущем, было понятно. К со-
жалению, теннисный век очень корот-
кий, а у неё к тому же появились другие 
цели и, наверное, желания. Я ею восхи-
щаюсь. Она смогла построить шикар-
ную карьеру и как человек — пример 
для многих.

Хотите поехать через год на Олимпиа-
ду, если она состоится?

Мне хотелось бы принять в ней уча-
стие. При условии, что буду иметь шан-
сы на победу, ведь там очень сложно 
держать концентрацию и играть на выс-

шем уровне. Теннис на Олимпиаде 
непростой. Это абсолютно дру-
гая организация всех процессов. 
Но если у меня получится в ней 

поучаствовать, я бы хотела попро-
бовать выстроить процессы чуть-чуть 

по-другому, по этому поводу обща-
юсь с президентом феде-

рации.

Дмитрий Воронков принёс «Ак Барсу» победу над ЦСКА в первом матче сезона КХЛ
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Александр Демьянчук | ТАСС

Среди российских теннисисток чаще Светланы Кузнецовой 
в одиночных турнирах «Большого шлема» побеждала 
только Мария Шарапова
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